
Новый владелец «АвтоВАЗа» по-

лучит имя Alliance Rostec Auto BV 

и регистрацию в Нидерландах. 

Большинство в совете директо-

ров будут иметь представители 

Renault-Nissan, а возглавит совет 

президент альянса Карлос Гон.

Напомним, что «АвтоВАЗ» 

остается одним из крупнейших 

предприятий Восточной Евро-

пы с мощностями для выпуска 

более 800 тысяч автомобилей 

в год. Но в 2008 году завод реа-

лизовал 640 тысяч автомобилей, 

в 2011-м – 578 тысяч. Продукция 

«АвтоВАЗа» сократилась до 18% 

российского авторынка, но по 

плану развития должна повы-

ситься к 2017 году до 24%.

«Нам в принципе нет разницы, 

кто будет хозяином – «Ростех-

нологии» или Renault-Nissan, – 

говорит Петр Золотарев, глава 

здешнего профсоюза «Единство» 

– не слишком многочисленного, 

но самого «драчливого». – Глав-

ное, чтобы в Тольятти были ра-

бочие места и достойная зара-

ботная плата. И если французы 

с японцами справятся с этой за-

дачей – обеспечить занятость на-

селения, если мы будем получать 

зарплату как в Европе – 3 тысячи 

евро, то это будет просто заме-

чательно…»

Сейчас, по официа льным 

данным, средняя зарплата на 

«АвтоВАЗе» составляет 27 ты-

сяч рублей (670 евро) в месяц, 

а большинство рабочих вместе 

со сверхурочными получают 

не более 18 тысяч рублей (450 

евро). Но вряд ли первым делом 

озаботится кратным повыше-

нием зарплаты Карлос Гон, уже 

имеющий опыт реструктуриза-

ции трех крупнейших компаний 

– Michelin, Renault и Nissan. Не 

зря его в Японии называли «кил-

лером издержек»: он сократил 

14% персонала и почти половину 

управленцев.

Правда, сокращения на «Ав-

тоВАЗе» уже были: пять лет на-

зад здесь трудились 105 тысяч 

человек, сегодня – 65 тысяч. Но, 

скорее всего, многим из остав-

шихся тоже придется искать 

другое занятие.

К слову, для Карлоса Гона пе-

реезды в поисках работы – нор-

ма. Он генеральный директор 

и президент двух автоконцер-

нов, а потому уже восьмой год 

живет «в пути». Его обычный 

годовой налет на собственном 

авиалайнере Golfstream – 2,4 ты-

сячи часов. Причем одну неделю 

Гон проводит в Токио, где рас-

положена штаб-квартира Nissan, 

одну неделю – в Париже, где на-

ходится головной офис Renault, 

в промежутках инспектирует 

дочерние предприятия. Теперь 

к двум заводам добавился еще 

один, и Гону придет-

ся разрываться между 

тремя столицами.
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Неверной дорогой
идем, товарищи?

Формула 
чемпионата 
новая, 
а проблемы 
старые
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

В 
1982 году к власти в СССР 

пришел Юрий Андропов. 

Как по мановению волшеб-

ной палочки, «моя милиция» 

начала отлов праздношата-

ющихся в рабочее время, и, как 

следствие этих облав, пошли кося-

ками «сигналы» на службу. Но это 

были только первые цветочки 

нового курса, потому что Юрий 

Владимирович, самый информи-

рованный на тот момент человек 

страны, решил наконец очистить 

ее от коррупции, хищений и взя-

точничества. И законы этой стра-

ны замечательно позволяли ему 

добиться этой благородной цели. 

Но вот ведь что интересно: самым 

коррумпированным сегментом 

советской экономики оказалась 

не оборонка, не госзакупки и даже 

не строительство, а торговля! 

Кому бы тогда могли присниться 

хитроумные схемы дамочек на-

шего экс-министра обороны?!

Андропов решил начать с мо-

сковского продторга. Первыми 

арестовали директора московско-

го «Внешпосылторга» («Березка») 

Авилова и его жену, которая как 

раз и была заместителем Юрия 

Соколова, директора магазина 

«Елисеевский». Вскоре арестовали 

и самого Соколова. При обыске на 

его даче было обнаружено около 

50 тысяч советских рублей – по 

ценам тех лет человек мог себе 

купить четыре-пять автомобилей 

«Волга». Если б достал, разумеет-

ся – в ту пору вечного дефицита 

все давали «по одной в руки». На 

допросах Соколов пояснил, что 

деньги не его личные, а предна-

значены для других людей из «пи-

щевой цепочки». Слово за слово, 

и в итоге по его показаниям было 

возбуждено около сотни уголов-

ных дел против руководителей 

московской торговли, в том числе 

против самого начальника Глав-

мосторга Трегубова.

Говорят, что в обмен на раскры-

тие схем хищений из московских 

магазинов Соколову посулили 

снисхождение, жизнь, по сути. По-

тому что вообще-то в той стране 

«расхитителей социалистической 

собственности в особо крупных 

размерах» ставили к стенке одно-

значно. Так что на суде Соколов с 

легким сердцем сдал всех – извлек 

из бокового кармана пиджака 

свою секретную тетрадку и за-

читал имена и суммы...

Но это ему не помогло. Да что 

там – не помогло даже то, что он 

участник войны, орденоносец и 

практически герой: советский 

суд приговорил его к смертной 

казни (расстрелу) с конфискаци-

ей имущества и лишением всех 

званий и наград.

Дельфин и русалка
14 декабря 1984 года был приговорен к расстрелу директор магазина 
«Елисеевский» Юрий Соколов. Какие ассоциации возникают?

•УРОКИ•

Всякое сравнение в истории 

хромает, но при этом остается 

весьма поучительным. И это 

тоже: начни только вспоми-

нать о том событии 28-летней 

давности, как вокруг закри-

чат, замашут крыльями: ты 

что же, крови жаждешь? Да 

нет, не жажду. Но и смотреть, 

как вольготно живется нынче 

самым наглым казнокрадам 

и их покровителям, тоже про-

тивно.
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Навести порядок в Арктике
и в наших законах

Состоялось 
первое заседание 
созданного 
в этом году 
Совета 
законодателей РФ

Слухи 
развеяли, 
а осадок 
остался
Спутниковая система 
навигации влетела в 
копеечку

Балабанов 
тоже хочет 

счастья
Но при этом создал 

фильм, пугающий 
концом света

Одну неделю 
он проводит 
в Токио, другую 
в Париже. Теперь 
сюда прибавятся 
Москва и Тольятти

Человек по фамилии Гон
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Заметки 
психиатра перед 
концом света

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Форменное сумасшествие охватило часть 

наших сограждан в канун 21 декабря – 

конца летоисчисления по календарю майя. 

Если верить прессе, народ в массовом по-

рядке скупает продукты, спички и мыло, а 

особо нервные господа готовят себе част-

ные убежища. 

– Последний раз нечто подобное было в 1985 
году, тоже готовились к концу света, – говорит 
«Труду» руководитель отдела медицинской 
психологии Научного центра психического 
здоровья РАН, доцент кафедры патопсихоло-
гии факультета психологии МГУ, заведующий 
кафедрой криминальной психологии Москов-
ского городского психолого-педагогического 
университета Сергей Ениколопов. – Только 
тогда ожидали потопа, кажется. А вообще 
апокалиптические настроения периодически 
овладевают умами некоторых граждан: один 
только календарь майя уже сколько раз пере-
считывали и перетолковывали! Причем всякий 
раз удивляешься, насколько неадекватны 
действия вроде бы взрослых людей. Ну вот ска-
жите, какой смысл запасать продукты к концу 
света? Если это конец света, то ни тушенка не 
понадобится, ни бомбоубежище. Но логиче-
ские доводы и увещевания, как правило, бес-
полезны. Особенно в наш информационный 
век, когда самые нелепые домыслы момен-
тально обрастают самыми нелепыми слухами и 
тиражируются через прессу и интернет.

Что за люди верят в конец света? Как 
правило, это люди с неустойчивой психикой, 
подверженные влиянию. Они верят во все-
возможные приметы. И тут бывает достаточно 

искры, чтобы вспыхнуло пламя. Мне кажется, 
на этот раз все начиналось как газетная утка – 
такой хороший прикол, вроде имеющий истори-
ческое обоснование. А потом сенсация отдели-
лась от истоков и стала жить своей жизнью, как 
снежный ком в горах, лавинообразно. 

Причем, заметьте, больше всего людей, 
верящих в конец света, зацикленных на этом, 
закупающих продукты и утепляющих подвалы, 
именно у нас, в России. Почему? Потому что 
страна на распутье. Нет четких, да и вообще 
каких-либо ценностно-смысловых ориенти-
ров. Потому что долгие годы прилюдно из-
девались над наукой и научными знаниями, я 
имею в виду телевидение и ряд других СМИ – 
до такой степени, что наука воспринимается 
обывателями как предмет веры, причем 
крайне непопулярный. В науку у нас многие не 
верят – такой вот парадокс. Вместо этого пре-
подносят псевдонауку – шаманов, знахарей, 
гадалок. А идея о конце света – это как раз 
производная. Поэтому она в нашей стране по-
падает прямо-таки в питательную среду. 

Лично мне помощь людям, верящим в ко-
нец света, оказывать не приходилось. Они не 
нуждаются в помощи психолога. За помощью 
ко мне приходят другие – которых достали 
разговоры о конце света.

Вообще за последние десятилетия россий-
ский эфир обеднел после смерти ряда видней-
ших ученых – Лихачева, Гинзбурга, Капицы... 
Когда они были живы, то вразумляли людей. 
Им просто верили. А они, в свою очередь, вы-
правляли массовое сознание, придавали ему 
черты научности, просвещенности. 

ПАВЕЛ ОРЛОВ

•НА ПРОСВЕТ•

Через пять лет после прихода в Тольятти франко-японского 

автомобильного альянса «АвтоВАЗ» переходит в собственность 

зарубежных хозяев. Судьба бывшей гордости советского авто-

прома теперь в руках Карлоса Гона, который пользуется репу-

тацией жесткого управленца.

курсы 
валют

погода Архангельск –16 –11
Владивосток –9 –7
Владикавказ –4 –1
Волгоград –11 –9

Екатеринбург –18 –16
Иркутск –29 –23
Казань –18 –15
Калининград –5 –3

Красноярск –35 –26
Махачкала +1 +6
Москва –13 –11
Н.Новгород –16 –13м

Новосибирск –33 –29
Омск –35 –30
Орел –10 –8
Пермь –22 –20

Ростов–на–Дону –5 –2
Санкт–Петербург –8 –7
Саратов –13 –10
Сочи +6 +8

Уфа –23 –21
Хабаровск –20 –17
Челябинск –19 –17
Чита –26 –20

$  30,6034 (-0,1287)

€  40,0599 (+0.1020)

ВЛАД ВЕРШИНИН

ДИРЕКТОР ПО КОРПОРАТИВНЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ
– Я сам организую корпоративы. 
В этом году будет тема «Пережили 
конец света!». Поедем с шама-
нами охотиться на оленей в Под-
московье.

ГРИГОРИЙ КОНСОН

СКРИПАЧ
– Корпоратив у нас совпадает 
с днем рождения Государственной 
классической академии имени 
Маймонида – будет концерт, КВН, 
дискотека. В общем, ждем боль-
шого и веселого праздника.

ОЛЬГА УЛАСЕВИЧ

СОТРУДНИЦА БЮДЖЕТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ
– К сожалению, в этом году кор-
поратива у нас не будет – сказа-
ли, что денег на это сейчас нет. 
Конечно, мы очень расстроились, 
хотелось праздника на работе.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Загуляем, что ли?
Компания HeadHunter провела предново-

годний опрос и выяснила, что половина 

россиян не хотят идти на корпоратив или 

отправляются на праздник под давлением 

начальства. Мы спросили у людей на ули-

це, собираются ли они отмечать Новый год 

с коллегами.
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СПРАШИВАЛА ЯНА ПРЯМИЛОВА

Н

Юрия Соколова 

(на фото 

вверху), 

директора 

магазина 

«Елисеевский», 

не спасло 

от расстрела 

даже полное 

сотрудничество 

со следствием.
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нили запасы и пришли к выводу, 

что нам достаточно иметь 2 млн 

тонн. По плану в конце 2013 года, 

после уничтожения оставшихся 

устаревших 1,1 млн тонн, армия 

выйдет на естественный баланс. 

А дальше по 100 тысяч тонн бое-

припасов каждый год будет рас-

ходоваться в процессе учений, и 

столько же закупаться у произво-

дителей.

Журналистов интересовали 

также две острые темы – ситуация 

с военной формой и с долгами во-

енных городков за ЖКХ.

«Решать вопросы по военным 

городкам поручено как раз мне, 

– ответил Дмитрий Булгаков. – 

Докладываю: все задолженно-

сти за тепло и электроэнергию 

погашены. На это выделено 3,3 

млрд рублей. На погашение за-

долженности по заработной пла-

те военным, закупку топлива и 

так далее выделяем еще 8 млрд 

рублей. А разработку новой фор-

мы завершают специальные ин-

ституты. Работа непростая – в од-

ной только форме спецназовца 68 

наименований. Сегодня министр 

обороны смотрел формы, в целом 

одобрил. Образцы отправлены 

на доработку со списком заме-

чаний. Думаю, новую форму мы 

скоро покажем. В будущем году 

мы закажем 70 тысяч комплектов 

новой формы». Т

1,1 млн тонн
боеприпасов оказались лишними в Российской армии

14 декабря 1984 года был приговорен к расстрелу 
директор магазина «Елисеевский» Юрий Соколов. Какие ассоциации возникают?

Дельфин и русалка
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Соколов стал первой 

ласточкой в громкой 

кампании по борьбе с 

коррупцией, но не единствен-

ной. В 1985 году директор пло-

доовощной базы Мхитар Амбар-

цумян также был приговорен к 

расстрелу. И ему тоже не зачли 

былые заслуги, хотя он лично 

с оружием в руках штурмовал 

рейхстаг и участвовал в Параде 

Победы в 1945-м. Потому что не 

может быть героем человек, ко-

торый ворует у своих.

Сегодняшний день тоже от-

мечен желанием бороться с кор-

рупцией – мы об этом постоянно 

слышим от наших первых лиц. И 

все эти дамочки «Оборонсервиса» 

продолжают будоражить наши 

умы, наше до конца еще не вы-

травленное чувство справедли-

вости. Но вот читаешь заявление 

адвокатов Васильевой, которая, 

напомню, по версии следствия, 

«причастна к хищению имуще-

ства дочерних предприятий хол-

динга «Оборонсервис» на общую 

сумму более 360 млн рублей» и 

на данный момент имеет процес-

суальный статус «обвиняемой в 

мошенничестве в особо крупном 

размере», и узнаешь, что она все 

это время, сидя под домашним 

арестом в 13-комнатной кварти-

ре, подвергается «жестоким пыт-

кам» и вообще рискует умереть с 

голода – ведь к ней до сегодняш-

него дня, о ужас, не допускали 

кухарку и уборщицу! Мало того, 

она, оказывается, лишена денег, 

возможности посещать магазины 

и врача и даже не может духовно 

развиваться – ей же запрещено 

посещать культурные меропри-

ятия! И не постигаешь, явь ли все 

эти «аргументы» или реплики 

персонажа в театре абсурда. По-

том слышишь, как лично премьер 

правительства страны называет 

г-на Сердюкова, который при лю-

бом раскладе несет ответствен-

ность за каждое свое решение и за 

каждого из своих подчиненных, 

«эффективным министром» и на 

всю страну утверждает, что у него 

к экс-министру нет претензий. А 

после и вовсе узнаешь, что жало-

ба адвокатов Васильевой удов-

летворена.

И думаешь: ну да, верно, в 

конце концов презумпцию не-

виновности никто не отменял. 

Так, может, еще извинимся перед 

госпожой Васильевой, выдадим 

ей талоны на усиленное питание 

и поможем написать жалобу в 

Страсбургский суд – за то, что 

опорочили ее доброе имя?!

А заодно отправим на курорт 

фигурантов по делу о крышева-

нии игрового бизнеса, которое 

Фигурантка дела о хищениях в «Оборонсервисе» нашла способ смягчить сердца следователей.

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Собянин
мэр Москвы

– Появились слу-

хи, что мы увели-

чили квоту для 

и н о с т р а н н ы х 

р а б о т н и к о в  в 

два раза. Они не 

соответствуют 

действительности! В этом году за 

счет жесткого администрирования 

квота выбрана не будет.

Дмитрий 
Рогозин
вице-премьер 

(по поводу 

слухов о 

сворачивании 

работ над гипер-

звуко вы ми 

скоростями)

– Ну подумайте сами, готово ли чело-

вечество из-за каких-то технических 

проблем отбросить мечту летать бы-

стрее, выше, дальше?

Константин 
Бабкин
предпринима-

тель, 

председатель 

совета 

директоров 

группы «Новое 

Содружество»

– Коррупция – это очень плохо. Но 

гораздо больше вреда приносит 

некомпетентная экономическая 

политика. Соотношение этих зол 

я оценил бы так: крадут на рубль, 

вреда при этом причиняют на 

20 рублей.

Александр 
Коновалов
министр 

юстиции 

(по поводу 

заявления 

замдиректора 

ФСИН Эдуарда 

Петрухина 

о провале реформы)

– У всех бывают психологические 

срывы. Бывает, устал человек, был 

немного не в себе. Насколько я знаю, 

он на больничном.

Александр 
Измайлов
баснописец, 

романист

(из письма 

14 декабря 

1824 года)

– Слава богу, при 

новом министре 

цензура, кажется, становится 

поумнее, а есть надежда, что она 

еще умнее будет. 

предложила объявить 2014-й го-

дом культуры.

Путин согласился с этим пред-

ложением, впрочем, как и со мно-

гими другими, прозвучавшими от 

представителей регионов. 

К примеру, председатель зак-

собрания Красноярского края 

Александр Усс предложил прове-

сти масштабную чистку аркти-

ческих территорий страны, где 

за последние годы накопились 

целые пирамиды из пустых бочек 

и прочего мусора. 

Представитель Свердловской 

области Людмила Бабушкина вы-

разила свое возмущение «актом 

Магнитского», который приняли 

американские сенаторы. Путин 

согласился, что этот закон очень 

странный и немотивированный. 

Путин напомнил, что у право-

защитных организаций хватает 

претензий к США – американцы до 

сих пор не закрыли тюрьму в Гуан-

танамо, где людей без суда и след-

ствия пытают, держат в кандалах. 

«Конечно, история с Магнитским 

– это трагедия, и сейчас ведется 

расследование по ней, – заметил 

Путин. – Оно еще не закончено, а 

американцы уже торопятся вы-

нести свой вердикт». 

Председателя Московской 

думы Владимира Платонова 

•ВЛАСТЬ•

Вчера в Екатерининском зале 

Кремля состоялось первое за-

седание созданного в этом году 

Совета законодателей РФ, на 

котором присутствовал пр ези-

дент Владимир Путин.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Как заявил президент, открывая 

встречу, этот новый орган создан 

для того, чтобы скоординировать 

взаимодействие между центром и 

регионами. А ведь именно регио-

нам адресованы основные положе-

ния президентского послания, ко-

торое он озвучил за день до этого.

Председатель Совфеда Ва-

лентина Матвиенко обратила 

внимание президента на то, что 

у представителей российских 

регионов действительно накопи-

лось много вопросов. Например, 

Путин поставил задачу создать 25 

млн рабочих мест, но в регионах 

пока никто не знает, где именно 

и какие места нужно создавать. 

Также Матвиенко согласилась 

с тезисом президента о том, что 

наше общество потеряло духов-

ные и нравственные ориентиры, 

которые необходимо срочно вос-

станавливать. В связи с этим она 

Навести порядок в Арктике 
и в наших законах

очень взволновала ситуация, ког-

да наши СМИ упоминают нацио-

нальность преступника, а это, по 

мнению Платонова, разжигает на-

циональную рознь. Он попросил 

президента поддержать законо-

проект о запрещении публиковать 

такую информацию в СМИ. Путин 

согласился, что у преступников не 

должно быть национальности, и 

пообещал ее отменить, в смысле 

подписать такой закон, если он 

пройдет все стадии согласования.

Были у членов совета и совсем 

конкретные просьбы. К примеру, 

посланец Камчатки Валерий Раен-

ко поблагодарил Путина за заботу 

о базе атомных подводных лодок 

в Вилючинске и поинтересовался, 

нельзя ли приписать к этой базе 

один из французских вертолето-

носцев «Мистраль», которые за-

купило Минобороны.

Президент сказал, что мы будем 

развивать все наши базы АПЛ и 

обязательно направим туда новую 

технику, но не сказал, какую имен-

но, сославшись на военную тайну.

Под занавес председатель зак-

собрания Томской области Оксана 

Козловская попросила президен-

та принять специальный закон о 

защите работников тех предпри-

ятий, которые подпадают под при-

ватизацию. Т

нистерству в 1,708 млрд рублей, 

зато спокойствие граждан будет 

обеспечено. Боеприпасы будут 

разобраны, а их составляющие 

рассортированы. Металлы пойдут 

в переплавку, порох или отправят 

на изготовление фейерверков, или 

уничтожат. 

После развала СССР на 180 во-

енных базах оставалось 15 млн 

тонн боеприпасов. Эксперты оце-

ПАВЕЛ ОРЛОВ 
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Об этом вчера на встрече с жур-

налистами заявил заместитель 

министра обороны РФ, генерал 

армии Дмитрий Булгаков. С 2010 

года Министерством обороны 

было утилизовано 4,6 млн тонн 

боеприпасов, из них 3,4 млн тонн 

– методом подрыва на полигонах. 

Сегодня эта работа выполнена, 

участвовавшие в ней 12 тысяч во-

енных и 750 единиц спецтехники 

находятся на стадии переформи-

рования. Эта стадия закончится 

25 декабря, после чего военные от-

правятся домой встречать Новый 

год с семьями.

В российской армии остает-

ся еще 1,1 млн тонн «лишних» 

боеприпасов. Однако они будут 

уничтожены исключительно 

промышленными способами. 

18 контрактов на утилизацию 

боеприпасов уже заключены со 

спецпредприятиями, и еще 11 

находятся на стадии подписа-

ния. Обойдется эта работа ми-

Все, больше не взрываем!
•АРМИЯ•

В наступающем году жители ближних к полигонам поселков 

больше не будут просыпаться от взрывов. Последние 10 вагонов 

боеприпасов, оставшихся в наследство от СССР, будут уничтоже-

ны в ближайшие дни. 

окрестили «делом подмосковных 

прокуроров». Их, испытавших 

невыносимые страдания в про-

цессе следствия, сейчас поти-

хоньку выпускают, да и дела-то, 

собственно, уже нет. Остаются 

на память только фото с этими 

милыми, веселыми лицами до-

вольных жизнью мужиков, отме-

чающих свои никчемные юбилеи 

так, что нобелевские лауреаты и 

обладатели «Оскаров» позавиду-

ют. Тоже, говорят, презумпция...

А Соколова жаль. Искренне 

говорю. Что его вина на фоне 

нынешней растащиловки, не ве-

дающей ни страха, ни совести? 

Ни-че-го. Т

Ну да, верно, в конце концов 
презумпцию невиновности 
никто не отменял. Так, 
может, еще извинимся 
перед госпожой Васильевой, 
выдадим ей талоны 
на усиленное питание?

Андрей Кобяков
экономист, 

доцент МГУ

– По-доброму, из дела 
«Оборон сервиса» надо было 
делать показательный про-
цесс – это принесло бы и по-
литическую, и экономическую 
пользу. Но что мы видим? 
Главная фигурантка требует, 
чтобы ее поместили под до-
машний арест вместе с 
провинившимся министром! 
При этом судья ей разрешает 
ходить по магазинам, приво-
дить подружек, вести разгово-
ры по телефону – только от ин-
тернета отключили, бедную... 
У меня просто нет цензурных 
слов после этого! Вы пред-
ставляете, какой показатель-
ный пример сейчас получают 
сотни расхитителей в крупных 
размерах? Это же полное со-
циальное разложение! 
У меня только один вопрос: в 

стране есть сегодня какая-то 
власть? 
Сравнивать этот прецедент 
с делом Соколова просто не-
возможно – тогда ни квартир 
таких не было, как у граждан-
ки Васильевой, да и аппетиты 
у расхитителей были скром-
нее. Если кто забыл, 88-я, 
«валютная» статья УК РСФСР 
уже за 10 тысяч долларов 
грозила высшей мерой. 
А тут речь идет о каких-то не-
реальных миллионах, которые 
даже подсчитать пока невоз-
можно... Счастье всех этих 
дамочек из «Оборонсервиса», 
что сегодня нет СССР. 
Как с этим бороться? Навер-
ное, пришла пора создавать 
какие-то особые, неподкуп-
ные структуры, что-то типа 
«новой опричнины». Видимо, 
те, что существуют сейчас, 
уже неспособны победить 
гид ру коррупции.
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Сам Гон утверждает, 

что воздушное бродяж-

ничество сидит у него 

в генах: отец Карлоса работал 

в авиакомпании и в иные неде-

ли находился в воздухе больше, 

чем на земле. Сын трудится не 

менее 65 часов в неделю, но для 

сохранения работоспособности 

старается спать не менее шести 

часов в сутки.

По происхождению Карлос Гон 

ливанец-христианин. Родился 

в Бразилии от матери-францу-

женки. В Бейрут попал в шесть лет, 

учился там в иезуитском колледже 

Нотр-Дам, а потом – в парижском 

лицее, далее – в Высшей политех-

нической школе и Высшей горной 

школе.

«В детстве я всегда чувствовал 

себя чужаком, – вспоминает Гон. – 

Я отличался от всех, поэтому все 

время пытался влиться в среду, 

старался, чтобы меня приняли за 

своего. Для этого мне приходилось 

изучать обстановку, приспосабли-

ваться. Так я научился слушать, 

видеть, сопоставлять…»

Наверное, благодаря этим каче-

ствам Карлос легко находит общий 

язык и с ревностным мусульмани-

ном, и с японским консерватором, 

и с европейскими реформаторами.

Призвание кризис-менеджера 

проявилось, когда Гон работал в 

компании Michelin главой неболь-

шого североамериканского отделе-

ния и поставил перед руководством 

ПОЧЕМУ?

Вокруг отечественной системы нави-

гации разгорелся очередной скандал. 

В прессу попала служебная записка 

за подписью главы Росавиации Алек-

сандра Нерадько с признанием, что 

ГЛОНАСС «не взаимодействует с бор-

товым навигационным комплексом, 

автоматическое самолетовождение 

по сигналам… не обеспечивается, 

а также не обеспечивается соответ-

ствие большинству типов навигацион-

ных характеристик».

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ,
АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Пресс-служба Росавиации вчера высту-

пила с опровержением: «Журналистом 

полностью искажен смысл переписки, 

в действительности в ней указаны меры, 

предпринимаемые Росавиацией по внед-

рению системы ГЛОНАСС на всем парке 

воздушных судов». То есть опровергается 

не факт существования такой записки, а ее 

Человек по имени Гон

Слухи развеяли, а осадок остался

вопрос о реструктуризации всей 

компании, терпевшей убытки. Ре-

зультат оказался блестящим, и ка-

рьера Карлоса пошла в гору. Следу-

ющим этапом был концерн Renault, 

куда его пригласили на должность 

исполнительного вице-президента. 

Компания была на грани банкрот-

ства, убытки превышали 2 млрд 

франков в год. Гон первым делом 

закрыл завод в Бельгии, сократил 

персонал. Через год у Renault по-

явилась прибыль.

В июне 1999 года Renault деле-

гировал антикризисного менед-

жера в Nissan, где у французов был 

толкование. В таких случаях говорят, что 

дым рассеялся, а осадок остался.

Тем более что, по данным правоохрани-

тельных органов, только при разработке 

этой системы похищено как минимум 

6,5 млрд рублей. Это без учета «нецеле-

вых» расходов при создании минимально 

необходимой космической группировки 

из 24 спутников и т.д., на которую ушли 

бешеные деньги. В 2010 году, когда ракета 

«Протон-М» с тремя такими спутниками 

упала в Тихий океан, убытки оценили 

в 2 с лишним миллиарда рублей за ракету 

и в 5–6 млрд – за спутники.

Напомним, что система предназначена 

«для формирования непрерывного навига-

ционного сигнала, с помощью которого воз-

можно высокоточное определение коорди-

нат и скорости движения любых объектов, 

оснащенных приемниками сигнала». С ее 

помощью можно было бы ориентироваться 

в любой пустыне, следить за перемещени-

ем людей и грузов на тысячи километров 

и т.д. И это не считая чисто военных нужд 

типа наведения ракет, бомб и снарядов на 

цель. Такая система, конечно, стоит дорого. 

крупный пакет акций. Японский 

концерн находился в глубоком 

кризисе и терял рынок, долги пере-

валили за 20 млрд долларов, лишь 

три из 48 машин модельного ряда 

приносили прибыль. Пришельца 

не хотели принимать, но Карлос 

заявил: «Если за год компания не 

станет доходной, я покину кресло 

главного операционного дирек-

тора». Спустя год Гона под апло-

дисменты избрали президентом 

и генеральным директором ком-

пании, которая получила прибыль 

в 2,7 млрд долларов.

Еще через четыре года Карлос 

Гон предложил владельцам фран-

цузского и японского автоконцер-

нов свою кандидатуру в качестве 

руководителя и Renault, и Nissan. 

А также создание между концер-

нами технического и финансового 

альянса – с перспективой расши-

рить модельный ряд, увеличить вы-

пуск на 800 тысяч авто и повысить 

вдвое операционную прибыль.

Эта программа успешно вы-

полняется. Друзья называют Гона 

ледоколом – за упорство и силь-

ный характер. Его годовой доход 

(в обеих компаниях) превышает 

45 млн долларов. Карлос однолюб, 

женат на ливанке Рите. В семье 

четверо детей, три дочери и сын. 

Трудоголик Гон порой признает-

ся, что «если и есть на свете рабо-

та сложнее, чем гендиректор двух 

компаний, так это быть хорошим 

мужем и отцом». Т

А будет еще дороже. На основе толком не ос-

военной ГЛОНАСС за казенный счет (почти 

миллиард рублей) разрабатывается авто-

матизированная система экстренного вы-

зова «ЭРА-ГЛОНАСС» – с обязательной уста-

новкой на каждой единице пассажирского 

автотранспорта специального блока: при 

столкновении он пошлет сигнал в службу 

спасения. К 2018 году Минтранс заплани-

ровал оснастить комплектами ГЛОНАСС 

(по миллиону за штуку) все гражданские 

самолеты. И так далее.

Почему так случилось? Напомним один 

факт: заказ изначально был объявлен обо-

ронным, то есть собственностью россий-

ского ВПК, который давно не создавал ни-

чего нового и современного, а держится на 

плаву лишь за счет советского наследия.

Между тем в США вообще нет государ-

ственной оборонной промышленности, 

но их системой GPS пользуется весь мир. 

Китай, как и Россия, решил обзавестись 

собственной навигационной системой – 

«Бэйдоу», но разрабатывают ее частные 

фирмы на конкурентных началах. Т

с. 1

Мощности 

«АвтоВАЗа» 

получили 

Гона и Nissan 

в придачу. 

Спасение 

Renault 

подняло 

авторитет Гона 

на немыслимую 

высоту.

Друзья называют Гона
ледоколом – за упорство 

и сильный характер

В 2,2 млн рублей
оценивается ущерб от банкротства 

очередной туристической компании
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МИХАИЛ ДЕЛЯГИН

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПРОБЛЕМ 

ГЛОБАЛИЗАЦИИ

– Приватизация всегда стал-
кивает множество интересов. 
Когда премьер полностью под-
держивает президента – кон-
фликта нет. Если же премьер 
начинает вдруг демонстриро-
вать стремление вновь занять 
кресло главы государства, 
когда до выборов еще пять лет 
с лишним, то рождаются проти-
воречия. Думаю, инициатива 
является ответом кого-то из ап-
парата президента на амбиции 
Медведева. 

СЕРГЕЙ ФИРСОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

– Все очевидно: это делается 
для того, чтобы сохранить 
государственный догляд в го-
сударственных корпорациях. 
Конечно, сейчас либералы 
начнут кричать о засилье 
госкапитализма. Но чем он 
хуже капитализма Фридмана, 
Абрамовича и прочих Век-
сельбергов? 

ВАСИЛИЙ МАРЧЕНКО

ПОЛИТОЛОГ

– По-моему, это ответ на про-
должающиеся попытки неко-
торых членов правительства, 
прежде всего Дворковича, 
протащить решение о «сроч-
ной» распродаже наиболее ла-
комых кусков государственной 

ОЛЕГ ПАНТЕЛЕЕВ

РУКОВОДИТЕЛЬ АНАЛИТИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ АГЕНТСТВА «АВИАПОРТ»

– Установка навигационной системы на воздушных судах не дает 
дополнительных возможностей, так как необходимая процедура 
эксплуатации такого оборудования во многих аэропортах просто 
отсутствует. То есть немалые средства на «коробочку», устанавли-
ваемую на бортах, ничего, кроме лишнего веса, не добавляли. Вот 
если бы все процедуры, связанные с разработкой необходимой 
документации для оснащения аэродромов, проводились синхрон-
но – тогда да, экипажи смогли бы использовать ГЛОНАСС для 
упрощения навигации, ее точности, пилотирования при заходе 
на посадку, особенно в сложных метеоусловиях. Но все это будет 
иметь смысл, когда вся инфраструктура гражданской авиации 
страны будет иметь соответствующую нормативную базу.

ВАЛЕРИЙ КУШЕЛЬМАН

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ФГУП ГОСНИИ «АЭРОНАВИГАЦИЯ» 

ПО БОРТОВОМУ ОБОРУДОВАНИЮ, ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

 – Как специалист в области бортового оборудования должен 
сказать, что установка на летательные аппараты системы на-
вигации является дополнительным средством повышения без-
опасности полетов. Кстати, мы устанавливаем не просто ГЛО-
НАСС, а ГЛОНАСС/GPS. Западные суда оборудованы GPS, но мы 
считаем, что наши должны дополняться и ГЛОНАСС, и GPS. Но 
навигация держится не только на одной какой-нибудь аппара-
туре – она предполагает комплексное решение. Это будущее, 
и мы обязаны вписываться в мировой авиационный порядок. 
Конечно, нужно обновлять и наземные системы, чтобы снизить 
минимальные требования для посадки судов. 

Зачем президенту рычаги приватизации?

Стало известно, что готовится решение о расширении 

полномочий президента Путина в делах управления федеральной 

собственностью и, в частности, в приватизации активов 

с госучастием. Документ находится на рассмотрении правительства. 

собственности. Идея эта встре-
чает покровительство у главы 
кабинета, а в такой ситуации 
президент просто обязан взять 
этот вопрос под свой контроль. 
А то россияне не успеют опом-
ниться, как «эффективные 
собственники» растащат по 
карманам энергетические 
и другие бюджетонаполняю-
щие компании.

НАТАЛЬЯ ВОЛЧКОВА

ПРОФЕССОР РЭШ

– Не знаю, зачем понадоби-
лось поднимать этот вопрос. 
При нынешнем положении 
дел все важное в политике 
и экономике и так не минует 
президента. Полагаю, на 
контроль главы государства 
выведут только крупнейшие 
объекты госимущества.

ПАВЕЛ САЛИН

ПОЛИТОЛОГ

– Думаю, в правительстве 
сложилась группа чиновни-
ков, которая считает необхо-
димой проведение форсиро-
ванной приватизации. Яркий 
представитель – Дворкович. 
Они полагают, что любая гос-
собственность должна при-
ватизироваться. В окружении 
президента доминируют про-
тивники такой линии. 

НА ТЕЛЕФОНЕ

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ГОЛОСА

В ответ на призыв федеральной 
власти поддержать идею развития 
рынка доступного жилья вице-пре-
зидент Северо-Западной палаты 
недвижимости, директор архан-
гельской риелторской компании 
«Регион-С» Василий Лыткин заявил: 
«В Архангельской области бизнесу 
невыгодно заниматься арендой и 
жильем экономкласса. Невыгодно 
вкладывать миллионы рублей в 
строительство, а потом сдавать 
квартиры в аренду за небольшую 
плату. Если так называемые доход-
ные дома будет строить государство, 
а потом использовать их для сдачи в 
аренду за небольшие деньги, то это 
уже совершенно другой разговор».

Также Василий Лыткин заметил, 
что строить арендное жилье рента-
бельно еще и потому, что предложе-
ние уже превышает спрос. «Снять 
квартиру в городе не проблема, 

– сказал он, – предложений доста-
точно. Стоимость от 10 тысяч рублей 
до 50 тысяч рублей. Цена зависит 
от состояния квартиры, площади, 
района».

По просьбе «Труда» ситуацию 
в столице прокомментировал риел-
тор Максим Салтыков. Он сказал, 
что бизнес ни в коем случае добро-
вольно не пойдет на строительство 
доходных домов с доступными цена-
ми. Потому что, как только появится 
возможность арендовать квартиру 
на законных основаниях, надолго 
и за умеренную плату, стоимость 
недвижимости в Москве начнет 
падать. А бизнесу это нужно в по-
следнюю очередь. Построить такое 
жилье возможно только в рамках 
социальных программ, вопреки тен-
денциям бизнеса.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Доходные дома бизнесу 
без надобности

ХРОНИКИ

Неприятный новогодний сюрприз 
преподнесла своим клиентам ком-
пания «Латамерика Бизнес Групп». 
На официальном сайте компании 
появилась информация о том, что 
организация прекращает свою дея-
тельность.

После череды банкротств рос-
сийских туроператоров в этом году 
такими новостями уже никого не 
удивишь. Более того, теперь можно 
сказать, что сбываются прогнозы 
аналитиков, предвещавших разоре-
ние почти двух третей представите-
лей туристического рынка в России. 
Сейчас он просто-напросто пере-
полнен, и компании-операторы ло-
паются как мыльные пузыри.

«Латамерика» специализиро-
валась на поездках в страны Цен-
тральной и Южной Америки и стра-
ны Карибского бассейна, компания 
предлагала более 1 тысячи вари-
антов различных туров – от эконо-
мического до ВИП-обслуживания. 

Пока Ростуризм и Ассоциация туро-
ператоров России (АТОР) затрудня-
ются назвать точное количество по-
страдавших туристов, но уже сейчас 
понятно, что речь идет об огромных 
убытках.

По предварительной оценке зам-
руководителя Ростуризма Дмитрия 
Михеева, ущерб может достигнуть 
2,2 млн рублей. К счастью, размер 
финансового обеспечения туропе-
ратора составляет 30 млн рублей, 
а значит, денег должно хватить на 
выплаты всем пострадавшим. Слож-
нее придется тем, кто покупал не 
полный пакет услуг, а, например, за-
казывал только билеты. В таком слу-
чае деньги вряд ли удастся вернуть, 
и уже сейчас юристы предсказыва-
ют череду судебных разбирательств. 
Вся необходимая информация для 
туристов размещена на сайтах туро-
ператора и Ростуризма.

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Гудбай, Латинская Америка!

Годовой 
доход
Гона 
превышает 
45 млн 
долларов
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От попадания в водозаборы
гидроагрегатов Богучанской ГЭС рыбу будет отгонять мощная струя воды. Это уникальная для России технология

•АКТУАЛЬНО•

В российской столице прошла 

первая Международная кон-

ференция высокого уровня по 

вопросам достойного труда.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

«Если власти пытаются вывести 

страну из кризиса за счет свора-

чивания социальных программ 

и ухудшения условий труда, то 

такая политика приведет толь-

ко к ухудшению ситуации», – 

заявил в Москве гендиректор 

Международной организации 

труда Гай Райдер.

Концепция достойного тру-

да, разработанная МОТ, сегодня 

продвигается во многих стра-

нах. Но крупный международ-

ный форум на эту тему впервые 

состоялся в России.

Конференция собрала вместе 

более 900 делегатов, включая 

го сударственных чиновников, 

представителей профсоюзов 

и объединений работодателей 

из 80 стран мира и 16 междуна-

родных организаций.

Россия, как отметили многие 

гости и вице-премьер по соци-

альным вопросам правитель-

ства РФ Ольга Голодец, на фоне 

глобального кризиса выглядит 

достойно. Уровень безработицы 

в стране рекордно низкий – 5,2% 

по методологии МОТ. Впрочем, 

наличие работы – еще не все. 

Она должна быть достойной. 

В этом российские профсоюзы 

солидарны с зарубежными кол-

легами.

«Мы поддерживаем сформу-

лированную МОТ концепцию, 

где достойный труд выступает 

в качестве стержня социаль-

ного, экономического и эко-

логического развития, играет 

главную роль в обеспечении 

сбалансированности и соци-

альной справедливости, – ска-

зал председатель ФНПР Миха-

ил Шмаков. – Четыре основы 

формируют каркас достойного 

труда для достижения устой-

чивого экономического роста: 

это фундаментальные права в 

сфере труда, эффективная за-

нятость, социальная защита 

и социальный диалог».

С тем, что нужно совершен-

ствовать трудовое законода-

тельство с учетом стандартов 

МОТ, согласился и президент 

РСПП Александр Шохин.

В рамках форума министр 

труда Максим Топилин, Миха-

ил Шмаков, Гай Райдер и Алек-

сандр Шохин подписали про-

грамму сотрудничества между 

РФ и МОТ на 2013–2016 годы – 

как продолжение предыдущего 

партнерского документа, срок 

действия которого истекает в 

2012 году.

Подводя итоги конференции, 

лидер ФНПР отметил, что сфор-

мировать и утвердить стандар-

ты достойного труда – полдела. 

Стандарты должны реально дей-

ствовать. «Нам всем нужно при-

стально следить за исполнением 

принятых на конференции ре-

шений по всем рассмотренным 

вопросам, – сказал он. – Уве-

рен, что выработанные в ходе 

конференции рекомендации и 

стандарты будут направлены 

на гармонизацию социально-

трудовых отношений в России 

и во всем мире». Т

Как сделать труд достойным?

•ПИШИТЕ ПИСЬМА!•

Подготовку к новогодним 

праздникам, когда почтовый 

обмен резко возрастает, 

«Почта России» традиционно 

начинает заблаговременно. 

Особенно бурно в канун ново-

годних праздников растут по-

ступления почты из-за рубежа.

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

В этом году в декабре адресаты 

получат 2 млн входящих меж-

дународных отправлений, что 

вдвое больше, чем в прошлом 

году.

В связи с этим в течение года 

почтовый оператор расширял 

и дооснащал производственные 

площади, наращивал автопарк 

для работы в пиковый период, 

добивался выделения дополни-

тельных почтовых вагонов и уве-

личения лимитов на перевозку 

почты авиатранспортом. В канун 

праздников увеличилась частота 

курсирования действующих по-

чтовых маршрутов, привлечены 

дополнительные штатные еди-

ницы.

Чтобы ускорить прохождение 

международных писем и посы-

лок российским получателям, 

в 2012 году «Почта России» про-

вела переговоры с почтовыми 

администрациями других стран 

по децентрализации почтовых 

потоков. Предусмотрен резерв-

ный вариант перенаправления 

увеличенного потока почты в ре-

гиональные места международ-

ного обмена.

В течение года «Почта России» 

обновляла и расширяла инфра-

структуру международного по-

чтового обмена, направив на эти 

цели почти 500 млн рублей.

Кроме того, в Московском 

региональном автоматизиро-

ванном сортировочном центре 

в преддверии пикового периода 

были установлены новые сорти-

ровочные линии, что позволит 

увеличить производительность 

объекта на 50% и ускорить до-

ставку почты адресатам.

Словом, почтовый оператор 

постарался сделать все от него 

зависящее, чтобы почтовые от-

правления были доставлены рос-

сиянам в срок. Т

«Почта России» готовится к пиковым 
нагрузкам

•ПЕРСПЕКТИВА•

Начало зимы для Богучанки 

ознаменовалось знаковым 

событием – спустя 30 лет с начала 

строительства ГЭС начала приносить 

прибыль. Первого декабря 

электростанция поставила первый 

киловатт энергии на оптовый рынок 

Сибири. 

ДЕНИС ДЕНИСОВ

Г
идроагрегаты первой очереди под 

станционными номерами 1, 2 и 3 со-

вокупной проектной мощностью 999 

МВт переведены в режим постоянной 

промышленной эксплуатации.

Пуск станции на проектную мощность 

в 3000 МВт с вводом всех девяти гидро-

агрегатов будет зависеть от сроков на-

полнения водохранилища до проектной 

отметки 208 м. В планах набрать эту от-

метку в течение 2013–2014 годов. На се-

годня первые три гидроагрегата успешно 

прошли испытания, и Енисейское управ-

ление Ростехнадзора выдало разрешение 

на ввод. Их общая мощность составляет 

999 мегаватт, это ровно треть от про-

ектной мощности станции. Программа 

тестирования агрегатов, состоявшая из19 

пунктов, включала в себя высоковольтные 

испытания, опыты короткого замыкания, 

сушку агрегатов, измерения электриче-

ских параметров гидрогенераторов и за-

вершалась включением в сеть на 72 часа. 

Процесс испытаний контролировался 

представителями завода-изготовителя 

оборудования (ОАО «Силовые машины»), 

сотрудниками Ростехнадзора, специали-

стами эксплуатационных подразделений 

ОАО «Богучанская ГЭС» и монтажных ор-

ганизаций. Пусконаладочные операции 

проводились в соответствии с норматив-

но-технической документацией. Экспер-

ты признали, что все системы работают 

корректно, сбоев нет. А это значит, что 

оборудование можно теперь использо-

вать с пользой для экономики и для на-

дежного энергоснабжения потребителей, 

подключенных к единой энергосистеме 

Сибири.

К концу декабря гидроэнергетики обе-

щают подготовить к пуску четвертый 

агрегат и начать его испытания. Дирек-

тор департамента монтажа оборудования 

ЗАО «Организатор строительства Богу-

чанской ГЭС» Игорь Волков отмечает, 

что далее по плану – подготовка пятого 

агрегата. В этом году стоит задача поста-

вить его на холостой ход. 

Отметим, что с 2011 года ОАО «Богучан-

ская ГЭС» является членом некоммерче-

ского партнерства «Совет рынка» и имеет 

статус субъекта оптового рынка. Это по-

зволяет ОАО «Богучанская ГЭС» заключать 

долгосрочные двусторонние договоры с 

крупными потребителями и энергосбы-

товыми компаниями. Спрос на энергию 

со стороны промышленников уже есть.

Новый импульс Приангарья
Богучанская ГЭС поставила первые киловатты на оптовый рынок электроэнергии

Достройка Богучанской ГЭС – совет-

ского проекта – была возобновлена в 

2006 году компаниями ОАО «РусГидро» 

и ОК «РУСАЛ» после заключения Согла-

шения о совместной реализации проек-

та по созданию Богучанского энерго-ме-

таллургического объединения (БЭМО) в 

составе Богучанской ГЭС со среднемно-

голетней выработкой электроэнергии 

17 600 млн кВтч и алюминиевого завода 

производительностью 600 тысяч тонн 

металла в год. 

Богучанский алюминиевый завод 

должен стать основным потребителем 

энергии новой ангарской ГЭС: без него 

запуск столь крупной электростанции 

может стать неэффективным с эконо-

мической точки зрения, учитывая, что 

общие инвестиции в проект превышают 

90 млрд рублей.

Не последнее место в этом деле зани-

мает и вопрос экологии. Сегодня на ГЭС 

активно разрабатывается программа по 

сохранению окружающей среды и без-

опасности гидроузла, включающая самые 

современные и уникальные технологии. 

В частности, чтобы сохранить ценные 

виды рыб в водохранилище, на ГЭС будет 

использовано ноу-хау для России. До это-

го оно использовалась только в Японии. 

От попадания в водозаборы гидроагре-

гатов рыбу будет предохранять мощная 

струя воды. Она перенаправит речных 

обитателей в сторону искусственных ри-

фов и сохранит их невредимыми.

Богучанка призвана решить масштаб-

ные многоплановые задачи, она даст мощ-

ный импульс экономическому росту и 

социальному развитию региона. Новая 

станция – базовая сила, на основе которой 

будет реализовываться государственно-

частный инвестиционный проект «Ком-

плексное развитие Нижнего Приангарья». 

Важнейшая миссия БоГЭС состоит в том, 

чтобы обеспечить энергетическую без-

опасность Объединенной энергосисте-

мы (ОЭС) Сибири и ускоренное освоение 

природных богатств севера Красноярско-

го края. Пуск станции создает благопри-

ятные условия для привлечения частных 

инвестиций в строительство промышлен-

ных объектов и производств. Т

Идет сборка очередного 

гидроагрегата.

Общество с ограниченной ответственностью Коммерческий 
банк «Велга» (далее – ООО КБ «Велга»), (лицензия Банка России 
№ 1244, ОГРН 1026900001040, ИНН 6931000220, КПП 693101001, 
место нахождения: Россия, 171210, Тверская область, г. Лихославль, 
ул. Гагарина, д. 32, тел. 8 (48261) 3-52-93, 3-50-62 уведомляет о том, 
что 03 декабря 2012 года внеочередным общим собранием участ-
ников ООО КБ «Велга» (Протокол №13 от 3 декабря 2012 г.) принято 
решение об изменении места нахождения (адреса) ООО КБ «Велга» 
на новый адрес: 127055, город Москва, улица Тихвинская, д. 20 
и о закрытии Московского филиала ООО КБ «Велга» (порядковый 
номер 1244/1), находящегося по адресу: 117296, г. Москва, Ломо-
носовский проспект, д. 18.

Закрытие Московского филиала ООО КБ «Велга» осуществляется 
в связи с изменением местонахождения головного офиса Банка на 
новый адрес в городе Москва. 

ООО КБ «Велга» в полном объеме несет ответственность по обя-
зательствам перед клиентами закрываемого Московского филиала 

ООО КБ «Велга». Остатки средств со счетов закрываемого Москов-
ского филиала ООО КБ «Велга» перечисляются на 
корреспондентский счет ООО КБ «Велга» № 30101810600000000737

в ГРКЦ ГУ ЦБ РФ по Тверской области г. Тверь, БИК 042809737.
Фактическое  изменение места нахождения (адреса) ООО 

КБ «Велга» планируется не ранее чем через  два месяца.
Также на основании решения внеочередного общего собрания 

участников ООО КБ «Велга» (Протокол №13 от 3 декабря 2012 г.) 
будет изменено наименование Банка на: Общество с ограниченной 
ответственностью «Первый депозитный банк», о чем кредиторам и 
клиентам Банка будет сообщено дополнительно путем публикации 
в «Вестнике Банка России».

Информацию по данным вопросам можно получить в рабочие дни 
с 9.30 до 17.30 часов в Головном офисе ООО КБ «Велга» по адресу: 
Тверская область, г. Лихославль, ул. Гагарина, д. 32, тел. 8 (48261) 
3-52-93, 3-50-62.

С уважением, 
Правление ООО КБ «Велга»

УВЕДОМЛЕНИЕ  КРЕДИТОРОВ
ОБ ИЗМЕНЕНИИ МЕСТОНАХОЖДЕНИЯ ООО КБ «Велга» И О ЗАКРЫТИИ  МОСКОВСКОГО ФИЛИАЛА ООО КБ «Велга»
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Утром, когда в регионе начинается рабочий день, агрегаты 
станции работают в турбинном режиме – идет выработка 
электроэнергии. А ночью, когда жизнь вокруг замирает, ГАЭС 
переключается на насосный режим и начинает перекачивать 
воду из нижнего бассейна станции в верхний, перепад высот 
между которыми составляет не более 100 метров. Во время 
пикового потребления электричества вода из верхнего бассейна 
сбрасывается вниз через гидроагрегаты по огромным водоводам 
семиметрового диаметра

Строительная готовность
объектов Загорской ГАЭС-2 на сегодняшний день составляет 70%. На полную мощность – 840 МВт – станция выйдет в 2014 году

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Если провести опрос на тему, что люди 

знают о российской гидроэнергетике, 

то, скорее всего, граждане вспомнят 

мощные ГЭС на великих реках – Вол-

ге, Енисее, Ангаре. Люди постарше 

еще могут упомянуть про ставший уже 

не нашим Днепрогэс.

ВЛАДИМИР ГУРВИЧ

П
ожалуй, только специалисты назовут 

в этом ряду Загорскую ГАЭС. А жаль. 

Потому что эта станция, располо-

женная всего в нескольких десятках 

километров от столицы, поистине 

уникальна.

Объект реальный, 
хотя и уникальный
Неподалеку от Сергиева Посада на малень-

кой речке Кунья находится Загорская ГАЭС. 

Решение о строительстве здесь первой 

в стране гидроаккумулирующей электро-

станции было принято в 1974 году. А в де-

кабре 2012 года исполняется 25 лет со дня 

пуска первого ее агрегата. Всего сегодня 

тут шесть гидроагрегатов, суммарная мощ-

ность которых в генераторном режиме со-

ставляет 1200 МВт, а в насосном – 1320 МВт.

В России это единственная класси-

ческая крупная гидроаккумулирующая 

станция. В советское время намечалось 

построить 20 подобных объектов, но в силу 

определенных экономических и политиче-

ских причин соорудили пока только одну 

ГАЭС. Но специалисты не сомневаются, 

что за ними большое будущее. В мире та-

ких станций порядка 500, а их суммарная 

мощность составляет около 300 млн кВт. 

Причем первая была введена в эксплуата-

цию в местечке Леттем (Швейцария) еще 

в 1882 году.

В чем же особенность таких энергетиче-

ских объектов? В отличие от классической 

гидростанции, ГАЭС способна не только 

производить, но и запасать электроэнер-

гию. Цикл работы зависит от пиковых на-

грузок. Утром, когда в регионе начинается 

рабочий день, агрегаты станции работают 

в турбинном режиме – идет выработка элек-

троэнергии. А ночью, когда жизнь вокруг 

замирает, ГАЭС переключается на насо-

сный режим и начинает перекачивать воду 

из нижнего бассейна станции в верхний, 

перепад высот между которыми составляет 

не более 100 метров. Во время пикового по-

требления электричества вода из верхнего 

бассейна сбрасывается вниз через гидроа-

грегаты по огромным водоводам семиме-

трового диаметра с толщиной бетонных 

стенок 40 сантиметров плюс стальная обо-

лочка внутри – по такому тоннелю свободно 

прошел бы поезд метро.

Гидроаккумулирующая электростанция 

является уникальным гидроэнергетиче-

ским сооружением, посредством которого 

удается аккумулировать электрическую 

энергию, возвращая ее в энергосистему 

по мере необходимости. В часы, когда в 

энергосистеме избыток электрической 

энергии, (преимущественно ночью), ги-

дроагрегаты ГАЭС работают в качестве 

насосов и, потребляя дешевую избыточ-

ную электроэнергию, перекачивают воду 

из нижнего бассейна в верхний аккуму-

лирующий бассейн на высоту несколько 

десятков или сотен метров. В период, когда 

в энергосистеме образуется дефицит гене-

рирующей мощности, преимущественно в 

утренние и вечерние часы, гидроагрегаты 

ГАЭС работают в качестве генераторов 

и превращают энергию падающей воды 

в электрическую. Она поступает в объ-

единенную систему. Учитывая высокую 

маневренность гидроэнергетического обо-

рудования, число пусков обратимых ги-

дроагрегатов ГАЭС, в отличие от обычных 

ГЭС, достигает нескольких сот (500–700) 

в месяц, а иногда составляет около 30 пу-

сков в сутки.

Как поясняет директор филиала 

ОАО «РусГидро» – Загорская ГАЭС, гене-

ральный директор ОАО «Загорская ГАЭС-2» 

Владимир Магрук, если не аккумулировать 

вырабатываемую электроэнергию, то ее 

качественные характеристики падают. Это 

ведет к снижению производительности тру-

да, так как оборудование не может работать 

на своей полной мощности, что приводит 

к экономическим и финансовым потерям. 

В условиях же рыночной экономики все 

хотят работать максимально эффективно, 

чтобы получать конкурентоспособную про-

дукцию. Это в равной степени относится 

и к электрической энергии.

Важная стройка Подмосковья
Однако мощностей Загорской ГАЭС явно 

недостаточно: потребность региона 

в энергии растет. По оценке Системного 

оператора, дефицит высокоманевренной 

регулирующей мощности в Центральном 

регионе России составляет 2,5–3,0 млн кВт, 

в том числе в Московской области – около 

1,5 млн кВт. В итоге было принято решение 

о строительстве второй очереди Загорской 

гидроаккумулирующей станции.

Первый кубометр бетона в основа-

ние ГАЭС-2 уложили четыре года назад. 

Под вторую очередь отведена площадка 

в 700 га, где сейчас кипит работа. Всего 

задействованы пять тысяч человек, свыше 

500 единиц специализированной техники.

В состав сооружений станции входят 

верхний и нижний бассейны, водоприем-

ник, напорные водоводы и станционный 

узел, объекты схемы выдачи мощности, 

а также объекты инфраструктуры, которые 

обеспечивают строительство.

Как рассказывает Владимир Магрук, 

конфигурации второй очереди в целом 

повторяют конфигурацию первой, одна-

ко за прошедшую четверть века мировая 

электроэнергетика ушла далеко вперед, 

накопила немалый опыт. И на новом объ-

екте используются самые передовые дости-

жения в этой области. Так, каждый агрегат 

мощнее ранее установленных. В итоге сум-

марная прибавка составит 40 мВт. Много 

это или мало? Скажем так: этих мощностей 

достаточно, чтобы обеспечить половину 

потребляемой электроэнергии Сергиева 

Посада.

Сегодня стройка вступает в завершаю-

щую фазу. Позади период самых активных 

земляных и строительных работ на объекте. 

Основные силы строителей сосредоточены 

на напорных трубопроводах и станцион-

ном узле будущей гидроаккумулирующей 

станции.

Важным представляется то обстоятель-

ство, что основное энергетическое обору-

дование, которое будет тут применяться, 

имеет отечественное происхождение. 

Его производителями являются холдинг 

«Русэлпром» и ОАО «Силовые машины». 

И, как подчеркивает директор ГАЭС, наша 

техника является одной из лучших в мире. 

Поэтому и было отдано предпочтение ей. 

Но это не означает, что мы пренебрегаем 

импортным оборудованием – там, где оно 

лучше, закупаются зарубежные образцы.

Но не только оборудование высокого 

уровня должно работать на новой стан-

ции – качество строительно-монтажных 

работ тоже должно быть высоким. Одним 

из самых трудоемких и масштабных про-

цессов строительства станции является, по 

мнению специалистов, сооружение водово-

дов. Изготовление одного водовода длиной 

800 и диаметром 7,5 метра занимает около 

года, сваривание и бетонирование карка-

сов ведется прямо на месте. Арматуру в виде 

отдельных колец ставят на фундамент из 

свай – металлические каркасы труб весят по 

70 тонн, и каждая секция доставляется к ме-

сту монтажа на специальной тележке. Для 

устойчивости укладывается специальная 

поддерживающая конструкция – свайное 

поле глубиной более 20 метров. Чтобы во-

довод «усаживался», не разрушая конструк-

цию, через каждые 40 метров устанавлива-

ются резиновые кольца – температурные 

компенсаторы. Внутри – металлическая 

труба, поверхность которой покрыта эпок-

сидной эмалью.

Особое внимание уделяется не только 

строительству самой ГАЭС, но и сохране-

нию экосистемы реки Кунья. Будет исполь-

зована новейшая система рыбозащитных 

сооружений, разработанная специали-

стами института «Гидропроект». Большая 

работа проводится на территории нижне-

го бассейна. Согласно проекту, он станет 

общим для действующей Загорской ГАЭС 

и второй очереди. На сегодняшний день 

здесь ведутся работы по углублению и рас-

ширению дна. Бетонируются откосы дамбы, 

ведется строительство и обетонирование 

рисбермы (укрепленный участок, защища-

ющий дно от размывания). На верхнем бас-

сейне второй очереди станции возводится 

дамба, строители в круглосуточном режиме 

отсыпают и бетонируют откосы будущего 

бассейна в объеме пусковых границ.

Строительство такого рода объектов – 

это мощный градообразующий фактор. За 

время реализации проекта привлекаются 

до 3,5 тысячи рабочих, 200 рабочих мест 

будет занято при эксплуатации станции.

О том, насколько важна Загорская 

ГАЭС-2 , говорит одно то, что станция 

включена в Генеральную схему размеще-

ния объектов энергетики до 2030 года, 

одобренную правительством России. Сре-

ди энергетических объектов по объему 

финансирования эта стройка уступает 

лишь вложениям в крупнейшую на вос-

токе страны Богучанскую ГЭС.

Первый, но не последний
Строительная готовность объектов Загор-

ской ГАЭС-2 на сегодняшний день состав-

ляет 70%. На полную мощность – 840 МВт – 

станция выйдет в 2014 году.

Загорская ГАЭС: два в одном
Уникальная станция умеет не только давать, но и запасать энергию

Этот проект открывает новый этап ре-

ализации программы развития станций 

аккумулирующего типа. Ведется строи-

тельство Зеленчукской ГАЭС в Карачае-

во-Черкесии, среди перспективных про-

ектов – Ленинградская ГАЭС мощностью 

1600 МВт, на которой можно будет исполь-

зовать многие конструктивные решения, 

которыми сегодня отличается загорская 

жемчужина «РусГидро».

Заниматься своим делом
Когда поднимаешься на площадку над верх-

ним бассейном ГАЭС, то открывается кар-

тина необъятного, почти сибирского про-

стора. С трудом верится, что ты находишься 

совсем рядом с огромным мегаполисом, для 

которого поставляет энергию в том числе 

и эта станция.

ГАЭС занимает большую территорию, 

которая включает не только саму станцию, 

но и выросший по соседству поселок гидро-

строителей и энергетиков Богородское.

«Для нас этот поселок – объект не ме-

нее важный, чем строительство гидростан-

ции, – говорит Владимир Магрук. – Работа 

энергетиков очень напряженная и ответ-

ственная. Поэтому условия жизни для них 

должны быть комфортными. Строитель-

ству жилья, социальных объектов уделяется 

первостепенное внимание. Так, компания 

«РусГидро» финансирует сооружение спор-

тивно-развлекательного комплекса».

Пуск новой станции позволит решить 

ряд социальных вопросов, остро стоя-

щих в Подмосковье. Здесь получат рабо-

ту 200 человек. В связи с расширением 

нижнего бассейна между населенными 

пунктами Богородское и Краснозаводск 

будет проложена новая дорога. Деревни 

Григорово и Семенцево станут круглого-

дично доступны для транспорта. К ним 

уже проложен питьевой водопровод. Ре-

конструированы все муниципальные ин-

женерные коммуникации, попадающие 

в зону строительства.

Обычно гидросооружения строятся на 

века. В мире еще ни одна крупная гидро-

электростанция не была снесена. А потому 

все, что строится сегодня здесь, строится 

с многолетним запасом.

В завершение я спросил у Владимира 

Магрука, не обидно ли местным энерге-

тикам, что за пределами региона о боль-

шой стройке на Загорской ГАЭС мало кто 

слышал.

«Не вижу в этом ничего страшного, – от-

ветил он. – Наоборот, даже считаю это об-

стоятельство скорее положительным. Это 

означает, что мы хорошо выполняем свою 

работу, вовремя решаем возложенные на 

нас задачи. А это и есть для нас главное. По 

большому счету человеку, который включа-

ет в квартире свет, вовсе не обязательно за-

думываться над вопросом, а кто генерирует 

электроэнергию для его дома. Мы же не 

думаем, когда едим хлеб или пьем молоко, 

кто вырастил зерно и доил коров. Каждый 

должен заниматься своим делом. И тогда 

у всех все будет хорошо». Т

до 3,5
тысячи рабочих привле-
каются для реализации 
проекта

200
рабочих мест будет занято 
при эксплуатации станции
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Балабанов 
тоже хочет счастья
Но при этом создал фильм, пугающий концом света

ЗАО «Империя музыки», одного 

из крупнейших на российском 

рынке агентств по организации 

корпоративов.

«Второй год лидерами продаж 

остаются прорывы 2011 года», – 

говорит Табриз Шахиди. Если 

год назад группа «Градусы» 

могла спеть за 15 тысяч евро, то 

сейчас просит уже от 25 тысяч. 

Еще больше поднялись ставки 

Веры Брежневой и Елки: обе 

певицы перешли из категории 

«25–40 тысяч евро» в категорию 

«40–80 тысяч». Взлетел спрос и 

на последний состав группы 

«ВИА Гра»: сработало недавнее 

объявление ее продюсера Кон-

стантина Меладзе о закрытии 

проекта, оказавшееся (как и 

предполагал «Труд») пиар-ходом.

В диапазоне «40–80 тысяч 

евро» также выступают Григо-

рий Лепс, Елена Ваенга, Стас Ми-

хайлов, Филипп Киркоров. Прав-

да, в декабре их гонорары могут 

подняться в несколько раз. Как 

говорит управляющий партнер 

агентства «Ру-концерт» Кирилл 

засветиться в 10 местах и попали 

в Книгу рекордов), а отработать 

всего пару раз, но по-крупному. 

В горячую пору елок Ваенга 

и Михайлов могут запросить 

до 200 тысяч евро, а Киркоров 

даже до 500. 250 тысяч просит 

и Примадонна. Алла Борисовна 

все-таки иногда нарушает свое 

обещание прекратить петь, но 

только на суперэксклюзивных 

вечеринках и дает слово, что 

больше пяти песен не исполнит. 

Впрочем, с большинством 

звезд всегда можно договориться 

о каких-то дополнительных усло-

виях. Например, однажды Нико-

лая Баскова позвали на свадьбу, 

ЕЛЕНА СЕРГЕЕВА

Славной традицией устраивать 

новогодние корпоративные ве-

черинки ныне охвачены 75% 

российских компаний. Правда, 

раскошелиться на настоящий 

концерт с приглашенной звездой 

удается далеко не всем: гонорары 

наших артистов в последние не-

сколько лет плавно растут и уже 

вышли на докризисный уровень. 

Найти звезду, которая согласится 

отыграть 40-минутную програм-

му меньше чем за 10 тысяч евро, 

просто невозможно.

Впрочем, бюджеты новогод-

них вечеринок тоже увеличи-

ваются. «Крупные и маленькие 

компании чувствуют себя хоро-

шо, от кризиса 2008 года не оста-

лось и следа. Вот вам и камер-

тон – по рынку корпоративных 

мероприятий можно измерять 

состояние бизнеса: в следующем 

году повторения кризиса никто 

не ожидает», – рассказал «Тру-

ду» Табриз Шахиди, президент 

Бритни Спирс – самая высокооплачиваемая исполнительница 2012 года.
По версии журнала Forbes, доход певицы составил 58 млн долларов, что даже больше, чем у Рианны, Леди Гага или Мадонны. 

При этом в 2012 году Бритни Спирс не выпускала новых альбомов и не ездила в гастрольные туры

Сколько стоит положить немного музыки под елочку
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
кажу сразу: искушения по-

кинуть зал ни на пятой, ни 

на 55-й минуте у меня не 

возникло – при всей как ми-

нимум спорности зрелища. 

В картине есть какой-то непонят-

ный, не поддающийся здравому 

объяснению магнетизм, который 

заставил меня высидеть весь этот 

внешне тягостный и внутренне, 

как мне показалось, весьма не-

замысловатый фильм. Не мудр-

ствуя лукаво, Балабанов исполь-

зовал для своей четырнадцатой 

картины расхожий сюжет. Он 

взял нескольких человек (бан-

дита, его друга-алкоголика с 

престарелым отцом, потертого 

музыканта, дебелую проститут-

ку), посадил их в черный джип и 

отправил на поиски Колокольни 

Счастья, расположенной где-то 

между Питером и Угличем. Кого 

Колокольня заберет – тот и обре-

тет счастье, но где-то на другой, 

неведомой нам планете. А кого 

не заберет – пусть пеняет на себя.

Сюжет фильма составляет до-

рога к этой самой колокольне 

– совсем как в «Сталкере» Тар-

ковского. Но Балабанов от это-

го сравнения открещивается: 

дескать, у Тарковского фильм 

получился глупый. В отличие, 

надо думать, от его собственной 

картины. В интервью «Труду» 

Балабанов прямо заявлял: мол, в 

«Сталкере» ходят какие-то люди, 

бросают гайки, натужно фило-

софствуют. У Балабанова никто 

философию не разводит: герои 

едут в машине по большей части 

молча, слушают скрежещущую 

музыку, которая заглушает и 

без того редкие диалоги, да еще 

в немереных количествах пьют 

из горла водку, пуская бутылки 

по кругу.

Балабанова, обладает экспрес-

сивной картинкой, яркой визу-

альной фактурой, пластично-

стью киноязыка. Но при этом 

озадачивает отсутствием хоть 

сколько-нибудь разработанных 

характеров, непривычной ску-

достью содержательных моти-

вов, осмысленных авторских 

акцентов. 

Продюсер Балабанова, много-

мудрый Сергей Сельянов не зря 

затрудняется с определением 

жанра фильма: мол, это и не ми-

стика, и не роуд-муви, и не прит-

ча… И не трагедия, добавим мы 

от себя, и не психологическая 

драма, и не фэнтези, и не… 

Боюсь, режиссер родил в этот 

раз какого-то неведомого кинона-

уке зверя. И если в соответствии 

с балабановской терминологией 

«Сталкер» у Тарковского полу-

чился глупым, то «Я тоже хочу», 

состоящий по большей части из 

проездов, проходов, безмолвных 

панорам, получился пустым. 

По большому счету культово-

му режиссеру нечего поведать 

миру, кроме того, что, дескать, 

грядет конец света, а он, как 

простой смертный, тоже хочет 

счастья. Для его поклонников 

это почти интимное признание, 

разумеется, дорогого стоит, но 

надо ли было ради него городить 

большой фильм? Т

Алла Пугачева 
еще споет на 
бис. Но, говорят, 
за 250 тысяч 
евро и не более 
пяти песен

•ЦЕНА ВОПРОСА•

Декабрь – пора новогодних корпоративов, когда некоторые 

российские звезды умудряются за месяц заработать столько, 

сколько не зарабатывают и за год концертной деятельности. 

«Труд» выяснил, кто сегодня в моде и сколько придется запла-

тить за эксклюзивное выступление Аллы Борисовны Пугачевой.

За окном тем временем мель-

кают пейзажи с облупленными 

домами, за неприметным шлаг-

баумом и вовсе начинается Зона, 

где уже царит ядерная зима. Здесь 

фильм обретает черты матери-

ализовавшегося апокалипсиса: 

покосившиеся хибары, развали-

ны церкви, вмерзшие в лед тру-

пы… Наши герои добудут еще 

бухла, выпьют у костра. Алкого-

лик и его отец первыми сойдут с 

круга, найдя приют в снежной 

могиле. Остальные добредут до 

колокольни, где встретят кино-

режиссера, члена Европейской 

киноакадемии в облике… Алек-

сея Балабанова. Он успеет про-

хрипеть «Я тоже хочу» – и тут же 

падет замертво. В лучший мир из 

всей честной компании колоколь-

ня заберет только проститутку и 

музыканта. 

Отчего, почему? Внятных объ-

яснений этому на экране нет. 

Страдали много, ответил Балаба-

нов на этот недоуменный вопрос 

на одной из пресс-конференций. 

Бандит же, по его словам, недо-

стоин счастья потому, что мно-

го людей убил, режиссер – по-

тому что много фильмов плохих 

снял…

Что ж, по крайней мере само-

критично. Во всяком случае по 

отношению к этому конкретному 

фильму, который, как обычно у 

•ПРЕМЬЕРА•

Премьера фильма Алексея Балабанова «Я тоже хочу», вышед-

шего в эти дни в российский прокат, состоялась в Венеции. 

Свидетельские показания о том достославном просмотре силь-

но разнятся. Одни говорят, что исход зрителей из зала начался 

уже на пятой минуте и продолжался до финала, увенчавшегося 

дружным «Бу-у-у». Другие утверждают, что это был самый силь-

ный фильм фестиваля, по недоразумению не замеченный жю-

ри. Кому верить? 

Сюжет фильма 
составляет 
дорога 
к этой самой 
колокольне – 
совсем как 
в «Сталкере» 
Тарковского

где он должен был петь, облачив-

шись в… женскую одежду. «Бас-

ков, конечно, сопротивлялся, но 

потом попросил больше денег, и 

ничего: переоделся, спел», – рас-

сказал Чибисов.

Пяти-, а то и десятикратный 

скачок скачок цен перед Новым 

годом – сугубо российское явле-

ние, с зарубежными артистами 

такого просто не может быть, 

утверждает Кирилл. Отсюда но-

вый всплеск моды на западных 

звезд, в том числе таких вете-

ранов, как Boney M, Тото Куту-

ньо, Ricchi e Poveri. Их диапазон 

цен – от 20 до 40 тысяч евро – не 

зависит от времени года или ко-

шелька клиента. «Зарубежные 

исполнители и работают почти 

всегда лучше наших, – считает 

Чибисов. – Без фанеры, не за-

ламывая странных пунктов в 

райдере. Им без разницы, к кому 

ехать – к Дерипаске, Потанину 

или просто к кому-то на кухню 

петь. После еще и автографы раз-

дадут, и пофоткаются на память. 

А закажете каких-нибудь «ива-

нушек» по той же цене, и полу-

чите трех спившихся чуваков, 

которые час будут плясать под 

фанеру, а потом побыстрее сбегут 

и никому даже не улыбнутся».

Конечно, у западных звезд пер-

вого эшелона причуд не меньше, 

чем у отечественных. Раньше на 

новогодние корпоративы в Рос-

сию охотно приезжали Рианна, 

Кристина Агилера и Кэти Пэрри, 

но теперь их зовут реже. Причина 

банальна: гонорар – от миллиона 

евро. А у некоторых жесткими 

оказываются и дополнительные 

требования. Так, популярная у 

нас Мадонна добавила в свой 

российский райдер специаль-

ный пункт: не поет там, где го-

сти – люди, близкие к Кремлю и 

правительству.

Зато входят в моду вечеринки 

с кавер-группами, исполняющи-

ми за мировых звезд их хиты: по 

качеству выступлений это, как 

правило, ничуть не хуже, а по 

цене – на порядок-два ниже. «Вре-

мя, когда все мерялись понтами, 

далеко позади, – подытожил 

Табриз Шахиди. – Чтобы полу-

чить эстетическое наслаждение 

и послушать хорошую музыку, 

не обязательно приглашать Ма-

донну». 

Правда, переживать за наших 

и заграничных звезд не стоит. 

Если в России у них работы и 

стало меньше, то, например, в Ка-

захстане их популярность толь-

ко набирает обороты, и той же 

Мадонне за корпоратив в Астане 

готовы заплатить куда больше, 

чем в Москве. Понты сохрани-

лись, просто чуть сместились на 

восток. Т

Чибисов, эти звезды хотят зара-

батывать много, но не мельчить 

с концертами, как делают иные 

(например, «Приключения Элек-

троников» за одну недавнюю 

новогоднюю ночь умудрились 
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Выставку «Венера советская», 
приехавшую в Москву под 
эгидой проекта «Русский музей 
на площадках МВО «Манеж», 
можно назвать вторым из-
данием весьма успешной 
арт-идеи: впервые она была 
реализована в 2007 году, когда 
Русский музей решил таким 
образом отметить 90-летие 
революции 1917-го. Обра-
тившись к постоянной экспо-
зиции и запасникам, а также 
призвав на помощь частных 
коллекционеров, организаторы 
представили публике более 
120 работ,воспевающих, как 
правило, комсомолок и спор-
тсменок и гораздо реже – кра-
савиц.

Мускулистые торсы и муже-
ственные лица тружениц, удар-
ниц и первопроходчиц манили 
зрителя XXI века загадкой: как, 
ведь в СССР секса не было! 

Интригу авторы проекта за-
крутили беспроигрышно, чем и 
объясняется «второе издание» 
выставки, на сей раз приуро-
ченное к столь же весомой (как 
к ней ни относись) дате – 90-ле-
тию образования СССР. Пять 
месяцев экспозиция обитала 
в родных стенах Русского му-
зея и вот теперь перебралась 
в павильон – пьедестал не-
превзойденного мухинского 

скульптурного дуэта, который 
в определенной степени тоже 
можно было бы причислить к 
экспонатам этого проекта.

Траектория экспозиции 
выверена почти с математи-
ческой точностью: переход от 
роскошно-барочной кустоди-
евской «Купальщицы» (1921) 
к целомудренно-непорочной, 
несмотря на сползающие 
плавки, барышне, запечат-
ленной Александром Само-
хваловым на картине «После 
кросса» (1934–1935), а от нее 
к монструозной «Обнаженной 
с белой драпировкой» Влади-
мира Малагиса (около 1940) – 
это формула «идеологической» 
трансформации природного 
женского начала. Тем инте-
реснее потом неожиданно на-
талкиваться на полотна, даже 
в самые идеологически «пра-
вильные» годы разрушающие 

эту логику – вроде загадочной 
«Ночи» Александра Дейнеки 
(1935), отказавшегося драпи-
ровать обнаженную натуру в 
идейно-нравственный сюжет. 
И, увидев подобное, облегчен-
но вздохнуть: оставаться 
Женщиной в стране по 
имени СССР было сложно, 
но – возможно. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Если советские Венеры, какими их видели ху-

дожники, и были богинями, то преимуществен-

но труда и спорта – таков смысл выставки, от-

крывающейся в МВЦ «Рабочий и колхозница».

Бронза мускулов 
и свежесть кожи

ВЕРНИСАЖ

Юрий Пименов. «Женщина в гамаке», 1934 год.

Василий Яковлев. «Спор об искусстве», 1946 год.
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ОВНЫ, день удачен для 
тех, кто принимает реше-
ния. Также успешными 

будут научная работа или действия, 
с ней связанные. Если вас привлека-
ет роль серого кардинала, она ваша.

ВЕСЫ, день подходит 
для переездов. Посетите 
родственников или про-

ведайте родителей. Кстати, делать 
это можно спонтанно, а не готовясь, 
обсуждая или согласовывая.

ТЕЛЬЦЫ, говорят, «на 
чужой каравай рот не раз-
евай». Но если вы хотите 

добиться большего, придерживай-
тесь правила, что «каравай» при-
надлежит тому, кто его отвоюет.

СКОРПИОНЫ, день под-
ходит для того, чтобы согла-
шаться на дополнительный 

заработок или искать работу на не-
полный рабочий день. Дополнитель-
ные проверки не рекомендуются. 

БЛИЗНЕЦЫ, день не 
подходит для достижения 
договоренностей. Причем 

не столько из-за вас, сколько из-за 
ваших коллег. Возможно, это ре-
зультат какой-то прошлой обиды.

СТРЕЛЬЦЫ, день хорош 
для приобретений. Вы мо-
жете получить выгодный 

заказ, добиться повышения оплаты. 
А вот во взаимоотношениях вы ри-
скуете стать инициатором ссоры.

РАКИ, как известно, после 
драки кулаками не машут. 
В вашем случае этого 

мало: придется принести извине-
ния, может быть, признать свою не-
правоту. Идите навстречу!

КОЗЕРОГИ, вы все успе-
ете! Сейчас кажется, что 
у вас не хватит времени за-

пустить какой-то новый проект, но 
начать все-таки стоит. Это касается 
и личной жизни.

ЛЬВЫ, продираться че-
рез тернии – не самый 
правильный выбор. Лучше 

разобраться, как их можно обойти. 
В противном случае чуть позже «за-
росли» станут непроходимыми.

ВОДОЛЕИ, в этот день 
следите за собственными 
интересами. На остальное 

будет сложно повлиять. Не исклю-
чено, что вы сможете устроить себе 
сокращенный рабочий день.

ДЕВЫ, не мучайте себя 
выбором. Оба варианты 
равнозначно хороши, 

только с разных сторон. Поэтому 
достаточно подкинуть монетку или 
предпочесть тот, что симпатичнее.

РЫБЫ, день подходит для 
проверки отчетности, дого-
воров, соглашений. Будьте 

внимательны, так как кое-что вы 
можете упустить из виду (причем не 
один раз).
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Ответы на кроссворд, 
опубликованный 12 декабря

КРОССВОРД СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»
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Внимание! ДО 31 АВГУСТА ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

РОССИИ МОЖНО ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ 

НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2013 ГОДА СО СКИДКОЙ 10%

Объявляет новые тендеры на 45 дней с даты опубликования:
Тендер № 19/13-TUG

На поставку втулочно-роликовых цепей для привода буровой установки «Уралмаш-4Э, 3Д»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 20/13-TUG
На поставку ведущих бурильных труб квадратного сечения по стандарту 5 API 

для эксплуатационных скважин
(согласно тех. заданию).

Тендер № 21/13-TUG
На поставку шарошечных буровых долот в количестве 1105 шт. для поисково – 
разведочных скважин и в количестве 1005 шт. для эксплуатационных скважин 

по стандартам API Spec 7
(согласно тех. заданию).

Тендер № 22/13-TUG
На поставку бесшарошечных буровых долот в количестве 40 шт. 

для поисково-разведочных и в количестве 60 шт. для эксплуатационных скважин 
по стандарту API Spec 7

(согласно тех. заданию).
Тендер № 23/13-TUG

На поставку трубной продукции для объекта «Комплексное обустройство газовых 
месторождения Газлийского региона » в количестве 632,461 тн.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 24/13-TUG

На поставку трубной продукции для объекта 
«Обустройство месторождения Сургиль 2-ой пусковой комплекс» в количестве 238,6 тн.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 25/13-TUG

На поставку алюминиевого понтона для ТСЦ в количестве 1 шт.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 26/13-TUG
На поставку стальных труб для объекта «Дообустройство месторождения Южный Кемачи» 

в количестве 860,71 тн.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 27/13-TUG
На поставку шарошечных бурильных головок в количестве 200 шт. 

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных предложений по указанным выше тендерам –

30 января 2012 года до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Открытое Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

ОАО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49.   web-site: www.utng.uz   e-mail: tmarketing@mail.ru

•ФУТБОЛ•

Чемпионат России по футболу 

впал в зимнюю спячку. И во-

время. Дело даже не в надви-

нувшихся на Россию морозах. 

Есть твердое ощущение, что 

от такого футбола устали все: 

футболисты, болельщики, 

специалисты и чиновники. Тот 

самый чемпионат, запущен-

ный по формуле «осень-весна» 

и обещавший выход на евро-

уровень, завяз в распутице и 

скандалах. Ярких матчей раз-

два – и обчелся. Зато неспор-

тивных моментов на полях и за 

их пределами хоть отбавляй.

ПАВЕЛ АБАРЕНОВ

Н
ет, на бумаге все выглядит 

очень даже симпатично. 

Взгляните на турнирную 

таблицу: тут вам и интри-

га в борьбе за «золото», и 

претендентов на еврокубковую 

зону хоть отбавляй… А вот только 

начнешь вспоминать, чем отме-

тились наши ведущие клубы в 

уходящем году, и как-то тоскли-

во становится на душе. И не до 

футбола уже.

«Зенит» – лицо нашего фут-

бола, действующий чемпион 

как-никак. Но что мы видели в 

последние месяцы? Не успели бо-

лельщики переварить неслыхан-

ного купеческого размаха траты 

на приобретение Халка и Вит-

селя, как ситуация взорвалась. 

Столпы питерского клуба в лице 

Денисова, Кержакова, Малафее-

ва и прочих разными способами 

стали намекать руководству клу-

ба, что не стоит так тратиться на 

гастарбайтеров, когда свои ребя-

та в обносках ходят. Естественно, 

игра клуба совсем разладилась, 

последовал провал в Лиге чем-

пионов. А тут еще предложение 

губернатора скинуться на стро-

ительство злополучного стади-

она, уже ставшего «золотым», 

и далеко не дружеская реакция 

питерских болельщиков, став-

шая хитом YouTube. И скандал 

с Халком на ровном месте, когда 

взбешенное приобретение де-

монстративно (вся Европа смо-

трит!) посылает куда подальше 

тренера «Зенита» Спаллетти. А до 

кучи и Данни раздухарился, вы-

сказав в безобидной ситуации 

арбитру все то немногое, что он 

знает на русском языке... Вот та-

кая картина маслом. А попросите 

вспомнить что-нибудь связанное 

с игрой нашего чемпиона, с про-

явлениями на поле спортивного 

характера – не получится.

Л и д е р ы  т у р н и р а  ЦС К А 

и «Анжи» скандалили меньше, 

что им пошло на пользу. Правда, 

махачкалинцев периодически 

пытаются обвинить в договорня-

ках и давлении на судей. А армей-

ский клуб никак не может пере-

воспитать своего лидера Алана 

Дзагоева, по идее давно прошед-

шего «курс молодого бойца».

«Спартак» оконфузился го-

раздо сильнее. Откровенно слил 

тренера хорошего европейского 

уровня на глазах изумленной об-

щественности, да еще и в матче 

с принципиальным соперником – 

«Динамо»… Вот тебе и «народная 

команда», как себя именуют еще 

по старой привычке поклонни-

ки красно-белых. Что касается 

испанца Эмери, то он прилетел 

в Россию тренером, а улетел уже 

«тренеришкой» (так его окре-

стил далеко не самый звездный 

спартаковский форвард Артем 

Дзюба, за что был оштрафован 

на половину месячной зарплаты). 

Несложно представить, в каких 

красках опишет суровую россий-

скую футбольную действитель-

ность Эмери своим европейским 

коллегам.

Залихорадило даже весьма 

консервативный и один из са-

мых закрытых клубов России – 

«Рубин».  Бессменный наставник 

казанцев последних лет Курбан 

Бердыев, четки которого до сих 

пор снятся в кошмарах всей «Бар-

селоне» во главе с инопланетным 

Месси, оказался в эпицентре мут-

ной агентской истории и даже вы-

зван на допрос к следователям, 

куда, правда, не явился. И теперь 

Бердыев вроде бы даже готов сме-

нить Казань на более спокойную 

работу в Федерации футбола Ка-

захстана.

Болельщики московского 

«Динамо» пытались обстрелять 

своих футболистов на трениро-

вочной базе из ружей для пейнт-

бола – в педагогических целях, 

чтобы те больше тренировались, 

а не шастали по ночным клубам. 

Поклонники «Локомотива» дают 

понять, что не хотят видеть ма-

шинистом своего паровоза Ольгу 

Смородскую. На московские мат-

чи «Анжи» людей подозритель-

ной (славянской) внешности на 

трибуны запускали строго по 

паспорту контролеры из Дагеста-

на. Любимая забава нынешних 

фанатов – пуск петард – завер-

шается нокаутом динамовского 

вратаря...

И над всем этим маловразу-

мительным мероприятием под 

названием «чемпионат России» 

вишенкой на торте возвышается 

идея о проведении чемпионата 

СНГ, запущенная обиженными 

боссами питерского «Зенита» 

(альтернативное предложение – 

заявить клуб с берегов Невы от 

Севастополя).

Что же касается спортивной 

составляющей нашего чемпиона-

та, то лакмусовой бумажкой ока-

залось выступление российских 

клубов в еврокубках. Вспомните: 

перед каждым стартом Лиги чем-

пионов на протяжении последних 

лет нас заверяли в том, что чудо 

все ближе, его уже почти руками 

потрогать можно и какая-нибудь 

из команд наверняка наведет шо-

роху в главном клубном турнире. 

А что на деле? Нас продолжают 

бить по носу, причем с каждым 

разом все больнее. Несмотря 

на вложения средств, по пово-

ду которых футбольная Европа 

только крутит пальцем у виска. 

Получается, наша планка – это 

Лига Европы. Но едва ли стоит 

обольщаться тем, с какой уве-

ренностью прошли первую ста-

дию турнира «Рубин» и «Анжи». 

Честь им и хвала, конечно, но уж 

слишком специфический это тур-

нир. Казалось бы, и соперники 

на пути попадались именитые 

вроде «Интера» или «Ливерпу-

ля», но невооруженным глазом 

было заметно, что выходили на 

матчи они как на каторгу. Если 

и вовсе не выставляли вторые-

третьи составы. Подобные клубы 

испокон веков делают ставку на 

свои национальные чемпионаты.

Ну а мы про наш чемпионат по-

говорили. О полях разве что не 

упомянули, которые с переходом 

на новую систему «расцвели» под 

конец года во всей красе... Т

Неверной дорогой 
идем, товарищи?
Формула чемпионата новая, а проблемы старые

И над всем этим маловразумительным 
мероприятием под названием 
«чемпионат России» вишенкой на 
торте возвышается идея о проведении 
чемпионата СНГ, запущенная 
обиженными боссами «Зенита»

Нынешний чемпионат России по футболу придуман 

явно не для болельщиков.
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Этому деду с мешком сейчас 
не позавидуешь: протискивается 

бочком мимо непримиримых 
защитников «политкорректности», 

в школах отменены рождественские 
праздники... Репортаж из Европы

Санта-Клаус в осаде
Ехал в церковь, 
попал в полицию

Американец из Индианы 
Тимоти Томпсон из-за своей 
непунк туальности попал в по-
лицию вместо собственной 
свадьбы. Молодой человек 
страшно опаздывал на цере-
монию и гнал по шоссе со ско-
ростью более 100 миль в час 
(порядка 160 км/ч). Вдогонку 
за лихачом пустилась поли-
цейская машина. Обе машины 
одновременно затормозили 
у дверей церкви. Объяснения 
молодого человека, что в этот 
момент решается его судьба, 
на полицейских не подейство-
вали, и вместо венчания ему 
пришлось отправиться в отде-
ление полиции.

Пес не будет плакать

У барда Вертинского есть за-
мечательные строчки: «Вы не 
бойтесь, пес не будет плакать, 
лишь тихонечко ошейничком 
звеня, он пойдет за вашим 
гробом в слякоть...»
Наверное, каждому любителю 
собак хотелось бы подобной 
траурной процессии, однако 
желания исполняются не всег-
да. Так, 10 декабря в шведском 
городе Хельсингборг псу Мило 
запретили участвовать в це-
ремонии проводов любимого 
хозяина Вилли Терна, скоропо-
стижно скончавшегося от рака. 
Священник прогнал собаку 
под предлогом того, что у кого-
нибудь из прихожан собачья 
шерсть может вызвать аллер-
гию. Но верный пес отстоял 
всю службу за дверями церкви, 
а потом все-таки проводил хо-
зяина в последний путь.

Проездной 
из пластиковых 
бутылок

В пекинском метро теперь 
можно расплатиться за про-
езд пластиковыми бутылками. 
В погоне за экологичностью 
власти установили автоматы 
по приему пластика прямо 
на станциях. Накопить на би-
лет можно, сдав 20 бутылок. 
Теперь народ к метро идет, 
затарившись пластиком. 
Радуются не только экологи. 
Китайцы выбрасывают более 
3 млн тонн пластиковых бу-
тылок, и если бы все они шли 
на переработку, это позволи-
ло бы экономить 18 млн тонн 
нефти в год.

Кот Матроскин 
напрокат

В Красноярске открыли службу 
проката кошек. Идея принад-
лежит активистке из службы 
помощи бездомным животным 
Алене Темеровой, которая раз-

местила объявления об аренде 
кошек на местных форумах. 
Кошка на два часа будет стоить 
300 руб лей, причем Алена 
сама обещает приносить и за-
бирать животных. Девушка 
уверена, что этот бизнес рас-
цветет. Ведь среди горожан 
много тех, кто  не может позво-
лить себе содержать питомца 
дома, но так нуждается в фе-
линотерапии – снятии стресса 
с помощью кошек. 

Дедушка с подиума

Иногда после 70 жизнь только 
начинается. Китайский под-
данный Лю Сяньпин 72 лет 
от роду стал звездой подиума, 
после того как принял участие 
в рекламе линии одежды, соз-
данной его внучкой Лу Тин.
Причем Лю Сяньпин реклами-
ровал не одежду для пенсио-
неров, а фотографировался 
в платьях для девочек, юбоч-
ках и трико. Рекламная шутка 
привела пенсионера к оше-
ломляющему успеху, а магазин 
его внучки – к многократному 
росту продаж. Поклонники 
новой звезды уже выяснили, 
что, несмотря на преклонный 
возраст, она имеет пропорции 
настоящей модели: рост – 
168 см, вес – 50 кг. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Ф
ильм не просто хорош – он потря-

сает. В него вложены не только 

труды и мастерство, но и душа 

без остатка. И потому он истор-

гает во время сеанса чистые, свя-

тые слезы. Сдирает коросту равнодушия 

с кожи. Это уникальная работа в нашем 

киноискусстве. Второй такой нет и, навер-

ное, не скоро появится. Ибо это не фильм, 

не кино. Это больше чем фильм, больше 

чем кино. Это гражданский, человече-

ский, художнический подвиг автора.

Четыре года жизни провела журналист, 

кинокритик, издатель Любовь Аркус ря-

дом с подростком-аутистом Антоном Ха-

ритоновым. Он поразил ее своим сочи-

•ТРУДЫ•

На фестивалях «Артдокфест» и «Стал-

кер», которые в эти дни проходят в Мо-

скве, с интервалом в один день пока-

зали документальную ленту «Антон тут 

рядом». В скором времени премьера 

ее состоится на Первом канале. Обо-

зреватель «Труда» считает, что эту уни-

кальную картину обязательно должны 

посмотреть все, в ком жива душа.

Иногда люди летают…
Почему фильм «Антон тут рядом» стал событием уникальным

нением «Люди», в котором, в частности, 

были такие строки: «Люди бывают добрые, 

веселые, грустные, добрые, хорошие, бла-

годарные, большие люди, маленькие… 

Бывают еще люди без усов. Люди бывают 

сидячие, стоячие, горячие, теплые, холод-

ные, настоящие, железные… Люди сдира-

ют кожу. Люди ремонтируют домик, сарай. 

Люди потерпят. Люди рисуют, пишут… 

Люди еще здороваются, говорят, прыгают, 

бегают. Люди конечные. Люди летают».

В этом, казалось бы, потоке сознания, 

написанном, как выяснилось, за семь лет 

до случившихся в фильме событий, Лю-

бовь Аркус почувствовала глубину и таин-

ственную загадку внутреннего мира его 

автора. Вместе с оператором Алишером 

Хамидходжаевым она разыскала маль-

чика. Его состояние к тому времени резко 

ухудшилось. Антон уже не писал, не гово-

рил, не рисовал, не летал, а только мычал 

и корчился на кровати в невысказанных 

муках больной души и плоти. Жить ему 

оставалось, наверное, недолго. Его путь 

лежал в психиатрическую лечебницу, где 

под воздействием сильных психотропных 

лекарств ему бы посадили внутренние ор-

ганы, а потом бы превратили в овощ.

Любовь Аркус, вполне благополучная 

женщина, главный редактор журнала «Се-

анс», с головой погрузилась в этот сгусток 

отчаяния и боли. День за днем объезжала 

она врачей, адвокатов, чиновников. Умо-

ляла, грозила, требовала. Прошибала лбом 

циркуляры и запреты. Воевала с желез-

ными женщинами в хрустящих белых ха-

латах. Устраивала Антона в пансионаты. 

Давала ему приют у себя. Мобилизовыва-

ла волонтеров, которые неотлучно были 

с подростком. Искала и находила деньги. 

Хоронила умершую от рака безгрешную, 

святую мать. Разговаривала с ушедшим 

из семьи отцом.

И в конце концов выходила, спасла 

Антона. Одной лишь силой своей любви. 

Теплом человеческого участия. Энерги-

ей неравнодушия. В финале картины мы 

видим Антона, который опять говорит, 

пишет буквы и слова, а еще готовит еду, 

колет дрова, топит с отцом баню, берет 

в руки кинокамеру, снимает голубое небо. 

Он опять летает.

Чудес не бывает, и Антон никогда не ста-

нет здоровым, не станет «нормальным». 

Но, может, ненормальными бываем мы, 

когда не видим рядом с собой чужую боль, 

не находим в себе резервы любви для своих 

обездоленных соотечественников, не хо-

тим тратить на них свою душу?

Любовь Аркус душевно потратилась. 

Но и несказанно обогатилась. Она при-

обрела любовь Антона – этого удивитель-

ного взрослого ребенка. Приобрела лю-

бовь и уважение всех, кого она вовлекла 

в дело спасения Антона – от продюсеров 

фильма Сергея Сельянова, Александра Го-

лутвы до руководителя Первого канала 

Константина Эрнста. И еще она создала 

потрясающий, выверенный в каждом ка-

дре, в каждой детали, тонкий и глубокий 

фильм, который поменял не только судьбу 

ее героя, но и ее собственную. И это один из 

тех редких фильмов в истории кино, кото-

рый может поменять судьбу его зрителей.

Будь моя воля, я бы снова собрал в Геор-

гиевском зале Кремля членов правитель-

ства, депутатов и сенаторов, чиновников 

и иерархов всех конфессий, журналистов 

и телевизионных начальников, руководи-

телей клиник и «инженеров человеческих 

душ». И не надо речей – покажите им этот 

фильм. Уверен: подействует!

А еще я сложил бы все «Ники», «Золотые 

орлы», «Белые слоны», а также «Феликсы» 

и «Оскары» к ногам Любови Аркус и ее со-

ратников. Хотя они снимали свой фильм 

вовсе не ради этого.

Полностью сочинение Антона Харитонова 

«Люди» читайте на сайте www.trud.ru. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

70-летний дедушка
решил сделать карьеру в модельном бизнесе. 

И у него получилось!

20 лет назад правительство РФ
возглавил Виктор Степанович Черномырдин. 

Хотел как лучше...

Четыре года 
жизни провела 
журналист, 
кинокритик, 
издатель Любовь 
Аркус рядом 
с подростком-
аутистом Антоном 
Харитоновым

КАЛЕНДАРЬ: 14 ДЕКАБРЯ

1503

Родился Мишель 
Нотрдам, или Ностра-
дамус, предсказатель. 
Нострадамус принад-
лежал к древнему 
иудейскому роду, ко-
торому приписывался 
особый пророческий 
дар. В 1546 году 
в Эксе его застала чу-
ма. Будучи уже к тому 
времени искусным 
фармацевтом, он изо-
брел противочумное 
средство. Его первая 
жена и двое детей 
скончались от неиз-
вестной болезни. По-
трясенный смертью 
близких, Нострадамус 
отправился в путе-
шествие по Италии 
и Франции, став стран-
ствующим врачом. 
Впервые его осенило 
при сожжении неких 
оккультных писаний. 
В 1555 году была опу-
бликована первая се-
рия «Центурий», проро-
ческое произведение, 
которое со временем 
обрело подлинное 
бессмертие.

1546

Родился Тихо Браге, 
датский астроном.

1583

Скончался Иван Фе-

доров, первопе-

чатник, носивший 
прозвище Москвитин 
и основавший первые 
типографии в России 
и на Украине.

1799

Скончался Джордж 
Вашингтон, первый 
президент США.

1900

На заседании Берлин-
ского физического 
общества немецкий 
физик Макс Планк 
впервые произнес 
слово «квант», поло-
жив начало новой от-
расли знаний – кван-
товой механике. Идею 
кванта, которым он 
назвал единичную 
порцию излучения, 
Планк рассматривал 
тогда только как ма-
тематический прием, 
«чтобы любой ценой 
получился положи-
тельный результат», 
поскольку класси-
ческая физика не 
позволяла объяснить 
многие явления.

1901

В Лондоне проведен 
первый турнир по на-
стольному теннису.

1911

Норвежский поляр-
ный исследователь 

Руаль Амундсен пер-
вым достиг Южного 
полюса Земли.

1922

Родился Николай 
Геннадьевич Басов, 
физик, академик, 
нобелевский лауреат 
1964 года «за фунда-
ментальную работу 
в области квантовой 
электроники, которая 
привела к созданию 
генераторов и усили-
телей, основанных 
на лазерно-мазерном 
принципе» (совместно 
с Александром Про-
хоровым и Чарльзом 
Таунсом).

1924

Родился Радж Капур, 
индийский актер и ки-
норежиссер.

1947

Принято Постановле-
ние Совета министров 
СССР и ЦК ВКП(б) 
«О проведении де-
нежной реформы 
и отмене карточек 
на продовольствен-
ные и промышленные 
товары».

1958

Советская экспеди-
ция впервые достигла 
полюса недоступ-
ности в Антарктиде 

(самой удаленной 
от побережья матери-
ка точки).

1989

Скончался Андрей 
Дмитриевич Сахаров, 
физик, отец советской 
водородной бомбы, 
лауреат Нобелев-
ской премии мира 
за 1975 год.

1992

Премьером россий-
ского правительства 
утвержден Виктор 
Степанович Черно-
мырдин.

2004

Во Франции у городка 
Мийо над долиной 
реки Тарн открылся 
подвесной мост, 
считающийся самой 
высокой в мире по-
добной конструкцией. 
Высота одной из его 
несущих опор равна 
343 метрам.

2011

Скончался Борис 
Евсеевич Черток, уче-
ный-ракетостроитель, 
специалист в области 
управления ракетно-
космическими ком-
плексами, академик 
РАН (2000), Герой 
Социалистического 
Труда (1961).

1
Любовь Аркус 

(крайняя 

справа) 

на съемочной 

площадке.

2
Кадр 

из фильма.
ФОТО KINOPOISK.RU

СЕЗОННЫЙ СЕРИАЛ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)
По осени цыплята усмехнулись,
А по зиме ягнята замолчали.
(продолжение сЛЕ...)

RеKлама
ЗИМА!..
           Время тянуть зимнюю резину

ПРОТОКОЛЬНАЯ ЛИРИКА
...Кто там въехал на белом коне
в отечественную литературу?..
Мужчина – ко мне!..
А лошадку к бордюру.
Если кто там обогатил мировую культуру –
пож-ста, представьте нам счет-фактуру.
На каждого писателя –
фантаста-детективиста или там баталиста –
у нас имеется свой судебный пристав.
Не переживайте, он сам
                                                   все
                                                       опишет.
(Так и скажите Заратустре)

НОТАБЕНЕ!
БРОДЯЧАЯ СТРОФА 

И смышлена, и стройна. 
Глаз горит, влюбленный... 
А мечтает быть она 
Усобаковленной...

ЧИСТО СПРАВОЧНО, ИЛИ СВЯЗЬ ВРЕМЕН
В 90-Х...

Пророчески – зачем я вылез так:
«ТАКОЕ ВРЕМЯ – СТРАШНО ЗА СОБАК...»

УПЦ (УГОЛОК ПРИЛИЧНОЙ ЦИТАТЫ)
 «Что-то не всем плохо...»

ЗАПИСАЛ ВЛ. В.

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

1

2
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